
"В а ш  а д в о к а т "  -  на "п р я м о й  л и н и и "
В ПЯТНИЦУ, ПЕРВОГО ДЕКАБРЯ, по телефону 21-06-31 на вопро

сы наших читателей сможет ответить адвокат юридической кон
сультации Ленинского района Томска Альбина Михайловна ГУСЕВА. 
Тема предстоящего разговора: о порядке предоставления льгот 
реабилитированным лицам и лицам, признанным пострадавшими 
от политических репрессий.

1683 - родился Сергей Бухвостов, «первый русский солдат», от
кликнувшийся на призыв юного Петра и вступивший в потешный, 
впоследствии Преображенский, полк. Создание этого полка считает
ся днем рождения регулярной русской армии.

1917 - выборы в Учредительное собрание России (эсеры - 40%, 
РСДРП(б) - 23,9%, меньшевики • 2,3%, кадеты - 4,7%). ,

1939 - начало советско-финской войны. СССР был исключен из 
Лиги Наций.

Д е л о  д о к т о р а  - л е ч и т ь ,
а остальную рутинную работу • заполнять карточки статотчетов, считать, копить информацию - взял на себя в Стрежевом 
компьютерно-информационный центр, созданный при городской больнице. По всему больничному комплексу ныне 
развернута локальная компьютерная сеть, которая позволяет не только быстро "обсчитывать' данные для страховой 
фирмы, но и накапливать информацию о каждом  пациенте. Специалисты АСУ думают сейчас над созданием своеобраз
ной экспертной системы: в память машины вводится опыт того или иного врача, который всегда можно будет востребо
вать на заочный консилиум. В ближайшее время, ка к  сказали в больничном отделе АСУ, к  информационной системе 
подключат аптеки и здравпункты. "Принять ' их в систему просят врачи Александровской райбольницы.
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Скандалы Деловая хроника

К у д а  « у ш е л »  м и л л и а р д ?
П е р в ы й  о б л и г а ц и о н н ы й  з а е м , о б ъ я в л е н н ы й  н ы н ч е  в ч е сть  5 0 -л е т и я  П о б е д ы ,  
в о т -в о т  з а в е р ш и т с я . . .  с у д е б н ы м  и с к о м  к  а д м и н и с т р а ц и и  о б л а с т и .

Письмо, поступившее в августе из 
Москвы на имя В.М. Кресса и 
С.Г.Заржевского, исполнительного 
директора Фонда социальной 
поддержки населения Томской 
области, должно было прозву
чать как гром среди ясного неба.

“В марте 1995 года, - извещал генеральный 
директор московского акционерного общества 
"Блик" С.РЛопатин, - между Фондом СПН и 

• акционерным обществом “Капитал-траст” был 
^  заключен договор траста на управление средст- 
*  вами фонда в размере 1.000.000.000 (один мил

лиард) рублей. Поручителем по договору высту- 
^ пило АОЗТ “Блик". Однако, начиная с апреля 1995

года, “Блик” не имеет информации об использо
вании финансовых средств, переданных в управ
ление “Капитал-трасту” . В этой связи “Блик” 
испытывает обоснованные сомнения относительно 
целесообразности, эффективности и, более того, 
легальности использования средств Фонда... и 
заявляет об официальном отзыве гарантии по 
договору траста...”

Обычное осложнение коммерческих отноше
ний? Если бы так

ие случайно гендиректор московской фирмы 
адресовал свое письмо главе областной админи
страции. Миллиард рублей, врученный "в рост” 
томскому акционерному обществу “Капитал-

траст” , был получен от продажи населению - в 
первую очередь ветеранам и инвалидам войны - 
облигаций первого в области целевого займа, 
посвященного 50-летию Победы. А гарантией 
обязательств, которые эмитент - Фонд социаль
ной поддержки при обладминистрации - взял на 
себя по условиям займа, станет в конечном итоге 
областная казна.

“Почему владельцы наших облигаций не мо
гут прогореть? -вопрошал с газетных страниц 
С.Заржевский вмарте этого года.-Гарантией может 
служить уже то, что фонд - не частная компания, 
а государственное хозрасчетное учреждение. Мы 
-здесь, и в случае провала рискуем самое малое 
своим рабочим местом... Но дело-то даже не в 
этом, а в том, что деньги уже в работе, они 
работают на область...”

Деньги должны были работать. В этом сполна 
убедил главу областной администрации его за
меститель В.Е.Хохлов, "пробивая” идею займа. В 
этом сумели убедить и банк "Томск-Резерв", 
который весной заключил с ФСПН договор на 
дилерское обслуживание всего тиража займа. 
Миллиард рублей, перечисленный банком за об
лигации, Фонд передал в доверительное пользо
вание АОЗТ “Капитал-траст” , руководимый А.Ф.- 
Симанчевым, под поручительство фирмы “Блик", 
которая гарантировала возмещение убытков за 
счет ее собственности, находящейся на балансе 
томского филиала “Блика". .

Почему для ответственной операции выбран

был именно “Капитал-траст”?
Следов от крупного оборота финансов, особо 

удачных операций с валютой и с ценными бума
гами в документах “Капитал-траста” ревизоры не 
обнаружили. Сотрудничество с ФСПН до сих пор 
ограничилось тем, что в 1994 году Фонд передал 
в управление “Капитал-трасту” сто миллионов 
рублей и несколько сотен приватизационных че
ков "для извлечения доходов” из операций с 
ними. А кроме того, в небольшом обороте фигу
рировали государственные ценные бумаги (ГКО). 
В бухгалтерии АОЗТ ревизия вскрыла букет нару
шений по ведению отчетности, кассовых опера
ций, инструкций, регулирующих работу с ценны
ми бумагами.

Но, возможно, “родился" удачный проект 
именно под облигационный заем?

Еще в июле сотрудники думского аппарата, 
взявшись, по распоряжению БАМальцева, про
верить финансово-хозяйственную деятельность 
Фонда социальной поддержки, решили прове
рить и обоснованность проспекта эмиссии зай
ма. Но обнаружили только названия проектов - с 
суммами вложений и размером ожидаемого до
хода - в среднем под 170 процентов годовых. Без 
какого-либо конкретного расчета... Но самое глав
ное - комиссия обнаружила, что расходы “ Капи
тал-траста" на реализацию облигационного про
екта... превышают планируемый доход.

(О кончание на 3-й стр.)

Меньше дешевого кофе
Вполне верятно, что скоро российские им

портеры откажутся от поставок в Россию кофе 
дешевых марок. К ним относятся Pele (оптовая 
цена 2,17 доллара за 200г), Globo (1,84 долла
ра), Brazilian Gold (1,65) и другие. Связано это 
скорее всего с действиями компаний-трейде
ров, которые, используя нелегальные способы 
таможенного оформления товара, сильно под
рывают рынок. Что касается томского рынка, 
то недостатка ка к  в дешевых, так и в дорогих 
сортах кофе пока не наблюдается. Престижный 
Nescafe Classic (4 доллара) можно найти в Том
ске оптом за 22300-22700 рублей (250г), а так 
называемые дешевые сорта типа Brazilian Gold 
эа 11800-12200. Можно было бы предположить, 
что цены вырастут, так ка к  из-за прошлогод
них заморозков и засухи Бразилия собрала 
чрезвычайно низкий урожай. Однако низкий 
спрос на кофе вряд ли позволит ему 'пере
прыгнуть' нынешнюю планку.

Государство всех застрахует
Государственная Дума приняла Закон об 

обязательном страховании банковских вкла
дов граждан: на федеральном уровне за счет 
банковских отчислений будет создан специаль
ный резервный фонд, из которого граждане 
получат компенсацию в случае невыполнения 
каким-либо банком своих обязательств. При 
этом компенсироваться будет тольхо 90 про
центов от суммы вклада и только та его часть, 
которая не превышала 250 минимальных раз
меров оплаты труда. Закону предстоит полу
чить одобрение в Совете Федераций. Этот за
конодательный акт не распространяется на Сбер
банк РФ.

Не пей, козленочком станешь
По мнению специалистов ВО "Союзэкспер- 

тиза ', основной проблемой остается проникно
вение на российский рынок большого числа 
фальшивых напитков, а также качество нахо
дящегося в продаже спиртного. Примерно 10 
процентов поступивших для лабораторных ана
лизов водок, 30 процентов коньяков и 7 про
центов вина не удовлетворяют установленным 
в стране требованиям. Большинство таких на
питков идут из Украины, Германии, Бельгии, 
Польши и от неустановленных изготовителей.

С точки зрения 
избирателя

Увидеть 
истинное лицо

Все кандидаты в депутаты, идущие сегодня 
на выборы в Государственную Думу, считают 
своим долгом заявить о своем патриотизме, о 
любви к народу, о том, что они предпримут все 
усилия для того, чтобы россияне жили лучше. 
Программы у многих из них - близнецы-братья. 
Как же выявить то, что же они на самом деле 
думают о дальнейшем обустройстве России? На 
мой взгляд, в ходе встреч с кандидатами им 
нужно задать несколько вопросов, ответы на 
которые сразу выявят действительные полити
ческие взгляды претендента на депутатский ман
дат. Некоторые из таких вопросов я и хотел бы 

ь предложить вниманию читателей, томских изби- 
^  рателей.

Разделяет ли он идеи рыночной экономи
ки со свободой в политической, экономичес
кой и иных областях?

К ак он представляет себе государственные 
интересы страны, которые он, ка к  будущий 
депутат, намерен отстаивать и выражать в за 
конотворчестве?

Какие новые идеи он может предложить 
Думе в порядке законодательной инициати
вы?

Чем бы он помог Томской области, городу, 
его жителям, если станет депутатом? Каковы 
его реальные возможности в осуществлении 
этой работы? Помогал ли он раньше н чем?

Каков его жизненный и профессиональ
ный опыт?

Какую  бескорыстную помощь он оказал 
нуждающимся людям, в ка ки х  благотворитель
ных акциях участвовал?

Каково его мнение в вопросе о продаже 
эемли?

Если он считает необходимым внести из
менения в бюджет 1996 года в сторону увели
чения расходов Но социальные нужды, науку, 
образование, медицину, то эа счет чего, к а 
кие  другие статьи в бюджете надо уменьшить?

Возможно, уважаемые кандидаты в пылу 
предвыборной борьбы забудут про заданные им 
вопросы. Но избиратели наверняка их запомнят. 
Обещаний будет много. За ними нужно увидеть 
истинное политическое, гражданское и челове
ческое лицо претендентов. Может быть, вопро
сы, предлагаемые мной, помогут это сделать.

А. БАКИРОВ, проф ессор ТПУ.

> Ответов не будет
“Я знаю, что делать!”, “Мы знаем, куда вести 

страну!” , “Мы знаем, как исправить положение!”. 
Выписываю “речевки” из предвыборных листо
вок нынешних кандидатов в Госдуму и оторопь 
берет. Все все знают. Удивительно, как перед 
каждыми выборами в России повышается про
цент знающих людей. И что более удивительно: 
куда же эти люди деваются* потом, после того, 
как они, как самые знающие, наконец избраны?

Перечень вопросов, которые предлагает про
фессор А.Бакиров, конечно, далеко не полон. 
Слисок можно растить и растить. Только, боюсь, 
вопросы эти не кандидатам, а всем нам, голосу
ющим субъектам. Мы ведь все равно услышим 
не то, что хотелось бы услышать нам, а то, что 
хочется поведать им. Вы им про Фому, они - про 
Ерему. Вы им: “За счет чего собираетесь обес
печить то, что обещаете?”, а они: “За счет того, 
что мы придем х власти”. Никто ведь не скажет 
честно и откровенно: “За счет вас, дорогие из
биратели!” Слушайте и услышьте. Прислушивай
тесь, присматривайтесь. Вот кандидат говорит: 
“Я знаю...", а у самого глаза по бумажке бегают, 
не могут отыскать, что именно он знает. Вот 
другой говорит: “Мы знаем...” и показывает на 
фотокарточку, где он с  известным столичным 
политиком заснят. То есть как бы “он знает и я 
вместе с ним” ...

Найдется ли кто-нибудь из кандидатов, кто 
публично признает, что он хоть чуть-чуть, хоть 
самую малость “не в курсе”? Вряд ли. Сократ в 
свое время имел смелость заявить: “Я знаю, что 
ничего не знаю”. Но он ведь не баллотировался 
в депутаты...

Пвргей НИКИФОРОВ.

За кулисами

Восток - дело тонкое. Особенно в театре
В бутафорском цехе ТЮЗа мастерили уши для мышей из “Кота Лео

польда” и колбасу. Съедобный вид ей позже придаст кисть, а пока это - 
покрытый шпаклевкой кусок пенопласта.'

- Работа несложная, - сказали две Елены, Лаврова и Колесникова. - 
Вот с “Али Бабой” хлопот было. Росписью и реквизитом начали занимать
ся еще весной, а закончили в октябре.

Восточные узоры на бумаге смотрелись так натурально, что друзья 
художника Николая Кузнецова спросили: “Вы где такие коврики покупа
ли?”. Действительно для бутафоров самые трудоемкие - восточные сказки. 
Все должно быть на сцене так, чтобы зрителю в голову не пришло, что 
курильницы, кувшины, щиты и шлемы - из папье-маше, лошадь -из 
поролона. А расписная попона - из обрезков тряпок и бельевой веревки. 
Кстати, бельевая веревка здесь чуть ли не основной материал.

- А вы попробуйте ее распустить, - убеждают девушки. - внутри - 
мелкие волоски, из которых мастерятся хисточки, хвосты и ’куча других 
пушистых мелочей. А внешние нити -для рельефного узора на посуде.

- Работа над бутафорией и декорациями начинается еще с замысла 
режиссера, - говорит главный художник ТЮЗа Николай Кузнецов. - Я читаю 
не только эту пьесу, но и другие произведения автора. Его биографию, 
воспоминания. Часто пишешь эскизы, порой к пьесе не относящиеся, для 
того, чтобы “вжиться” во время действия будущего спектакля. И только 
когда найден ключ к эпохе, начинаешь фантазировать на заданную тему. 
Затем - технические чертежи, наброски, большая часть которых улетает в 
корзину. Пока не поймешь - вот оно, то самое.

Мастерам легче работать с томскими художниками. Приезжие, бывает, 
не считают нужным вникать в детали, не продумывают до конца эскизы. И 
замысел их для бутафоров остается частенько непонятным. Так получи
лось с постановкой сказок Шахерезады: живописца никто даже и не видел. 
А его рисунки и чертежи никак не складывались в единую композицию. 
Повертели их так и эдак и стали сами изобретать. В результате, как здесь 
говорят, спектакль получился “проходной" - никому не запомнился.

Татьяна ПОДЛАСОВА.
Ф ото  Александра СЕМЕНОВА.

Из почты дня

С п а с и б о  в с е м  и  " У р а т у "  т о ж е
Совсем недавно газета сообщила о том, что в областной клинической больнице начала 

работать комплексная установка “Урат” для дробления камней в почках. И вот в почте 
редакции первое благодарственное письмо -читательницы Н. Фурсовой. “Хочется сказать 
большое спасибо лечащему врачу А.В. Медведеву, а еще главному врачу Б.Т. Серых и 
облздравотделу за то, что приобрели для больных такую замечательную установку. В ноябре 
мне удалили камень этим новым способом, а в мае - традиционным старым. Мое состояние 
даже трудно сравнивать. В последний раз я чувствовала себя хорошо уже через несколько 
часов после процедуры, а во время ее не испытывала болевых ощущений. Не думала даже, 
что такое возможно” . Приятно получать такие письма: прогресс в медицине в конце концов - 
пожалуй, самый ощутимый.

Коммунальный шантаж

Томичи в роли козырной карты
«Томскэнерго»

Пока на дворе стояло тепло, война между АО “Томскэнерго” и Сибирским химическим 
комбинатом воспринималась как нечто отвлеченное и даже привычное. Но вот за окном уже 
минус пятнадцать. А дома прохладно, если не сказать зябко. Почему? На это у наших энергети
ков сегодня один ответ: СХК снизил подачу тепла вдвое, и мы ничего поделать не можем.

На этом же основании специалисты “Томскэнерго” отказываются подключать новые жилые 
дома и административные здания. На недавней пресс-конференции Н.А. Вяткин даже назвал 
точное количество домов-”лишенцев” - 80. И пригрозил: если СХК не перестанет упорствовать в 
своей позиции и ударят морозы, вполне реально отключение еще 200 домов.

Но, кивая на “самоуправство” Сибхимкомбината (у которого, кстати, есть свои объективные 
доводы), глава томской энергетики действует по-макиавелиевски изощренно. Зачем ругаться и 
спорить с руководством СХК, когда можно натравить на “почтовцев” томские предприятия и 
граждан, которые ждут не дождутся новоселья. И “Томскэнерго” , не опасаясь последствий, 
отказывается от своих же, выданных раньше, письменных разрешений на подключение жилья. 
Забывая при этом, что ведь и деньги с потребителей уже получены сполна.

О “муках” учительского дома газета уже писала. На днях в редакцию обратились руководите
ли Томского нефтехимического комбината, которым “Томскэнерго” также не позволяет ввести в 
строй уже два жилых дома. А буквально вчера позвонили с Белозерской, 22. Административный 
корпус, принадлежащий областному Госкомимущества, отказываются подключать по все той же 
причине сокращения “дальнего” теплоснабжения. Не хочется, как в застойные времена, апелли
ровать к областной власти. Но, похоже, без ее решительного и действенного вмешательства не 
обойтись. По-моему, все дошли до точки, если в экономических спорах в качестве козыря 
используются людские беды и неустройство.

Александр БЕРЕЖКОВ.

Город науки

Диплом не впустую
В Кемёрове состоялась межрегиональная 

научно-практическая конференция “ Региональ
ный рынок труда в условиях структурных из
менений в экономике” , в которой участвова
ли и томичи. Работа группы авторов (предста
вители ТАСУР, обладминистрации, компании 
“Росуголь” , ТНКЦ, СФТИ) получила поощри
тельную премию. Наши земляки убедительно 
доказали, перспективность информационно- 
аналитических центров профессиональной 
ориентации и адаптации трудовых ресурсов к 
условиям рынка. Основная цель таких цент
ров - объединение различных учебных, науч
ных и производственных структур в единое 
“ информационное поле” для обеспечения за
нятости и переподготовки специалистов выс
шего уровня.

Нам любые дороги дороги
В Томскую архитектурно-строительную 

академию во вторник прибыла делегация ми
нистерства коммуникаций Сирии, в составе 
двух начальников управления и заместителя 
министра. Главная цель недельного пребыва
ния сирийцев в Томске - научно-техническое 
сотрудничество с ТГАСА в строительстве и экс
плуатации коммуникаций.

25-летний факультет
В последние дни значительно увеличился 

поток корреспонденции, отправляемой из го- 
суниверситета. Значительная ее часть - при
глашения бывшим выпускникам факультета 
прикладной математики и кибернетики на 
празднование 25-летия ФПМК. Создан оргко
митет, которому оказывает большую помощь 
Ассоциация выпускников ТГУ, проводятся под
готовительные мероприятия. О празднике го
товится телесюжет в “ Губернских новостях*. 
Помимо торжественного собрания, планиру
ется выступление художественных коллекти
вов, спортивный праздник.

Андрей КАРЫПОВ.

Официально

П рограм м а  против н а р ко м а н и и
Вчера в областной администрации закончилось обсуждение программы по борьбе с 

наркоманией. Работали над ней все заинтересованные ведомства: управления здравоохране
ния, образования, правоохранительные органы, комитет социальной помощи и облфинуправ- 
ление. В программе учтено практически все, что может остановить волну наркомании: созда
ние центра профилактики с пунктами психологической поддержки и "телефонами доверия", 
подготовка специалистов для лечения болезни и загородный центр реабилитации наркома
нов. Теперь дело за губернатором и областной Госдумой, которым предстоит рассмотреть
программу. -_______________________________________________

Е. ЕФСТИФЕЕВА.

Торговый ряд

Ш а ш л ы к -  на вы хл о пн о й  трубе
Расположение этой шашлычной - на пересечении переулков Батенькова и Пионерско

го - не отвечает никаким экологическим и санитарным нормам. Рядом - автопарк, 
оживленная дорога и трамвайные пути. Без особого преувеличения можно сказать: 
готовят это восточное блюдо “ на выхлопной трубе” . Раньше торговали возле стоящего 
рядом киоска. Но пожарные, от греха, велели перенести мангал подальше. Пожарная 
безопасность - вещь, конечно, важная. Но все же многочисленным контролерам есть 
резон сначала думать о человеческом здоровье, а потом уже - о сохранности материальных
ценностей. ___________________________________________

Ф ото Евгения ЛИСИЦЫНА.

Будь разборчив!

Вместо з н а ка  качества
Как отличить настоящего специалиста от ремесленника? Где найти мастера-профи для 

ремонта квартиры? Вскоре, по мнению начальника центра по государственному лицензи
рованию строительной деятельности А. Я. Зайцева, у томичей исчезнут проблемы в 
поиске штукатуров, маляров, каменщиков: в области начался эксперимент по доброволь
ному лицензированию профессиональной строительной деятельности.

По решению российского правительства все организации и фирмы с 1991 года были 
обязаны проходить лицензирование. Теперь и частные строители, если пожелают, могут 
подтвердить свое мастерство документально. Для того, чтобы получить квалификацион
ный сертификат, необходимо сдать экзамен. При тестировании на компьютере будут 
учитываться не только уровень профессиональных знаний, но и деловые, личностные 
качества соискателей.

Наличие квалификационного сертификата дает специалистам приоритет при устрой
стве на работу, а потребители смогут быть более разборчивы при заключении договоров.

Среди тех, кто одним из первых получил квалификационные сертификаты, руководи
тели Томской инженерно-строительной академии Г.М. Рогов, Л.С. Ляхович, С.В. Ющубе.

_ _ _ _ _ _

У наших соседей

«С винину нам  из А м е р и ки  не привезут»
В поисках спасительных для крупных сельхозкомплексов решений делегация томских 

аграриев недавно побывала в Новосибирской облает. Заместитель главы тамошней облад
министрации по сельскому хозяйству сразу признался, что с утра его мучают две головные 
боли - тепличный комбинат и свинокомплекс.

- Новосибирцы убедились на свеем горьком опыте, что ни в коем случае нельзя уничто
жать собственное производство мяса, - рассказывает член томской делегации, заместитель 
директора госхоза "Том ский ' Валерий Косачев. - Они обожглись, прикрыв бройлерную 
фабрику, и теперь принимают все меры к  тому, чтобы сохранить свинокомплекс в Кудряшах. 
Наши соседи поняли, ка к  они сами об этом говорят, что свинину из Америки нам никто не 
привезет и западные окорочка мяса не заменят.

Меры, предпринимаемые соседями, позволяют удерживать себестоимость свинины на 
терпимом уровне. По словам В. Косачева, в Кудряшах килограмм свинины обходится ком
плексу в 10 тысяч рублей. Это соответствует закупочной цене. Но, чтобы комплекс не остался 
"на нулях", выдаются .дотации: три тысячи рублей на каждый килограмм из областного 
бюджета и еще одна тысяча -  из федерального. Кроме того, на свинокомплекс поступают 
№ кококачественные ГОСТовские комбикорма с завода, находящегося всего в 50 метрах от 
производственных корпусов. П о ч т  никаких затрат на перевозки.

Томский свинокомплекс в экономическом сравнении с соседом явно проигрывает. Во- 
первых, к а к  сообщил В. Косачев, себестоимость свинины на нем составляет около 19 тысяч 
рублей за килограмм. Почему такая разница? Во-первых, потому, что новосибирские свино
воды платят за кубометр газа всего 60 тысяч рублей, а наши (хотя мы и "сидим" на газе) - 284 
тысячи! К тому ж е  у  нас животных кормят чем попало - силосом, опилками, в лучшем случае - 
зерносмесью. Но и она не рядом - за ней машины с комплекса ходят за 200 километров в 
кожевниковское село Осиновка. И ничем зги затраты не компенсируются.

- И с какими же выводами.наша делегация вернулась домой?
- Ясно, что меры нужно принимать немедленно и взять все ценное из опыта соседей, -

говорит В. Косачев. -Однако возглавлявший нашу делегацию Иван Иванович Титов пока 
молчит... ____________________________________________________

А. ПЕЧЕНКИН.

Мимоходом

Обед «с ра зм а хо м »
В 12-00 - во время открытия 

ресторана “Томск”- официантам 
пришлось обслуживать только 
трех человек. Работа здесь ки
пит, начиная с шести часов ве
чера. А до этого времени поесть 
и послушать музыку приходят 
всего человек пятьдесят.

- Еще лет пять назад днем у 
крыльца очереди были, -говорит 
директор В. Т. Раткина - Обеда
ли у нас работники всех близле
жащих заводов, НИИПП, “По
люса”  и других предприятий. А 
сейчас заходят редкие прохожие, 
постояльцы нашей гостиницы да 
продавцы с рынка. Видимо, до
роговизна дает о себе звать. “Ря
довой” обед стоит в пределах 20 
тысяч.

Не способствует привлечению 
клиентов и раскинувшийся ря
дом базар. Грязь, шашлычный 
дым и другие “красоты” улич
ной торговли напрочь отбивают 
аппетит.

Ф ото Александра СЕМЕНОВА.
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Гость редакции

пар кошель: « Я  В С Ю  Ж И З Н Ь  В  О П П О З И Ц И И  К  В р в Н Ь Ю » . »
Петр Петрович Кошель, директор 

госхоза "Томский", приехал в редак
цию на встречу с журналистами "Крас
ного знамени", как кандидат на гу
бернаторский пост, за целый час до 
назначенного срока. На правах дав
него знакомого заходил то в один, то 
в другой кабинет. И разговор с ним 
"за жизнь" начался, естественно, до 
официального часа. Но когда и этот 
час пробил, то в манере Кошеля дер
жаться и говорить ничего не измени
лось. Каким он был, таким и остался 
- открытым, резким в суждениях, не 
умеющим (или не желающим?) изъ
ясняться на "дипломатическом" язы
ке. За свою многотрудную жизнь он 
испытал и перенес немало, но, види
мо, еще не укатали Сивку крутые 
горки -полон горячности и решитель
ности.

Приехал он чуть ли не на попут
ной машине, поскольку кандидатам 
пользоваться служебным транспор
том в выборных целях воспрещено, 
один и без охраны...

- А кого мне бояться? Если бы я был 
связан с какими-то мафиозниками... 
Это других кандидатов, как мне говори
ли, их покровители стращают, что, 
если проиграют, то у них пятки будут 
на затылке.

-  Товарищи не бранят вас за то, 
что вы вступили в предвыборную борь
бу от ЛДПР?
- Поморов упрекал меня, что я про

дался Жириновскому. Но это не так. 
Попробуйте-ка стать “независимым” 
кандидатом. Сколько денег надо! Для 
того только, чтобы мелькнуть в газе
тах, на телеэкране и по радио, нужны 
десятки, сотни миллионов. Где их взять? 
Я их не наворовал. Это раньше я мог 
сказать людям: “Если хотитё, чтобы 
ваш Петька был в Верховном Совете, то 
голосуйте” . Теперь этого мало. Поэтому 
я внимательно отнесся к предложению, 
сделанному мне представителями 
ЛДПР. Но сказал им, что дам согласие 
после того, как переговорю с Крессом. 
Однако с Виктором Мельхиоровичем 
хоть мы и встречались мельком, но по- 
хорошему переговорить не удалось. В 
конце концов я согласился на предло
жение ЛДПР.

-  За счет чего вы надеетесь побе
дить на выборах?
- Я надеюсь на здравый смысл изби

рателей. Нет, я не могу обещать людям, 
что завтра в их жизни все сразу изме
нится к лучшему. Но уверен, что спад 
удастся остановить...

-  В сельском хозяйстве?
- И в нем, но не только. Посмотрите, 

куда и на что уходят наши природные 
ресурсы, продукция химпредприятий, 
весь этот “химдым”? Из чего же тогда 
сложится бюджет области? А если еще 
продать газоносные месторождения, то 
мы вообще останемся ни с чем. И заво
ды в Томске пока что придерживают его 
от распродажи лишь для того, чтобы

завтра кто-то мог скупить их подешев
ле. Вот этот процесс и надо прежде 
всего остановить.

-  Но для этого необязательно бал
лотироваться в губернаторы. Можно 
бы обратиться к главе администра
ции, скажем, с письмом, посовето
вать освободиться от некомпетент
ных, мягко скажем, замов и советни
ков.
- Если бы к нам прислушивались... 

Раньше, помните, был совет директо
ров, с нами советовались. Кстати, имен
но я, а не кто иной, до хрипоты в горле 
доказывал, что только Кресс должен 
быть главой - я в этом был убежден. 
Тепер ь мое мнение изменилось. Не теми 
людьми, на мой взгляд, Виктор Мель- 
хиорович окружил себя. С ними ему 
ничего не удастся сделать. Надо менять 
окружение. В результате некоторые 
предприятия, хотя и являются акцио
нерными, делают деньги исключитель
но лишь для себя - за счет того, что 
“крутят” бюджет.

-  Почему же ваше хозяйство не 
акционировалось?
- Лишь по одной причине: чтобы 

уберечь его от растащиловки. Конечно, 
можно было объявить: “Хватайте, ребя
та, по сто-двести свиней и - вперед!” И 
что бы из этого вышло?

-  С чего начнете, если, предполо
жим, станете губернатором?
- Сначала бы я определил приори

тетные направления, в первую голову - 
в науке, промышленном производстве, 
конверсии. Если, например, на прибор
ном заводе умели делать “ штучки” для 
стыковки космических кораблей, то 
разве там не смогли бы что-то делать 
для народного хозяйства? Я бы спросил 
Черномырдина: почему права, записан
ные в Конституции России, не равны 
для всех субъектов Федерации? Почему 
Татарстан отдает в федеральный бюд
жет 20 процентов своих средств, а Том

ская область - 80?
-  Село покатилось в пьянство. В 

чем, на ваш взгляд, причина этого 
явления? Что происходит с фермера
ми?
- Люди спиваются от нужды, безы

сходности. Бутылка вина стоит дешев
ле буханки. В одиночку никто не выжи
вет. Я не раз бывал у фермеров на 
Западе, они объединяются, если труд
но. А мы расшатываем хозяйства, на
сильно их разбиваем. За долгие годы 
сложились крепкие коллективные хо
зяйства, и пусть бы они работали спо
койно, кормили страну. А как сможет 
теперь нормально хозяйствовать фер
мер, если за одно тракторное колесо ему 
нужно выложить 7 миллионов рублей, 
а за комбайн “Нива” - 260 миллионов? 
Это сколько же надо ему произвести 
молока и мяса, закупаемого к тому же 
по дешевке? Ни с какой стороны наше 
село не было готово к фермеризации...

-  А если крупные сельхозкомплек- 
сы, в том числе и ваш, сделать част
ными?
- В наших условиях это невозмож

но. Ни один частник их содержать не 
сможет. Они и строились в расчете на 
государственные корма. И вполне оку
пали себя. Только наш свинокомплекс 
производил до 14 тысяч тонн мяса в год. 
А теперь он посажен на голодный паек. 
Никогда не думал, что свиней придется 
кормить отрубями, силосом, опилками, 
при этом еще быть в долгу. Но, уверен, 
при внимательном отношении к делу 
областных властей выход можно найти. 
Его находят, например, наши соседи - в 
Новосибирске, Кемерове... Я тоже над 
этим бьюсь. У меня нет запасных вари
антов для отступления.

-  И  поэтому вы решили стать 
кандидатом в губернаторы?
- Да, и поэтому. Я уже 32 года 

работаю на томской земле и до конца 
хочу делить с ней все радости и горести.

Некоторые по по
воду моего канди- 
датства зло шутят, 
что, мол, Петька 
блефует. Это не так. 
Я смотрел и могу 
смотреть прямо 

людям в глаза и открыто говорить прав
ду. Я против тех реформ, которые сво
дятся к чрезмерному обогащению од
них людей за счет обнищания миллио
нов, я против денежной приватизации.

-  Но где заводы найдут, Петр 
Петрович, деньги на ту же конвер
сию?
- Деньги зарабатывать надо. Поче

му мы забыли, что все заводы выпуска
ли товары народного потребления? А 
ведь есть и мастера прекрасные, и руки 
с похмелья у них не трясутся... Но 
часто встречается такое: работают 100 
человек, а зарплату делят на 500. Надо 
было крутиться...

-  Вернемся к политике. Когда 
ЛДПР предложит вам под ее “кры
шей” баллотироваться на пост губер
натора, то они ставили предвари
тельно перед вами какие-то условия?
- Нет. Договорились, что будем дей

ствовать независимо от партийной при
надлежности. Лично меня в ЛДПР уст
раивает то, что в этой партии есть 
дисциплина. С Жириновским я еще не 
встречался, но скоро, думаю, встретим
ся.

-  Значит, .вы остаетесь комму
нистом?
- Никогда не скрывал, что по своим 

убеждениям - коммунист. Но я прежде 
всего крестьянин. Мой отец закончил 
всего два класса, работал председате
лем колхоза и до, и после войны. Мать 
единственная в деревне умела читать и 
всю войну писала от имени деревенских 
женщин письма на фронт их мужьям и 
сыновьям, за что люди ей благодарны... 
Я и с детства привык жить и работать 
честно. Коммунистом меня сделала 
жизнь. Верю ли я в Бога? Не знаю. Но 
Пасху в семье всегда праздновали. Од
нако когда я вижу, как сейчас крестят
ся в церкви бывшие высокопоставлен
ные деятели, которые всю жизнь вдал
бливали нам коммунистическую идео

логию, то я начинаю сомневаться: если 
есть Бог, то почему у них языки не 
отсохли?

-  Вы хотели бы вернуться в то, 
социалистическое врет?
- Возможно. И только для того, 

чтобы снова стать тем, кем был, - в 
Первомайском районе председателем 
колхоза. Нет, меня тогда на руках не 
носили. Наоборот, я все время был, 
можно сказать, в оппозиции к обкому, 
“анархистом” ... И дали мне тогда лишь 
одну медаль - за охрану общественного 
порядка. И то, наверное, потому, что в 
колхозе даже коровы были медалистка
ми - хозяйство несколько лет подряд 
было на ВДНХ. Однажды, правда, мне 
сообщили, что наградили орденом. Но, 
как я потом выяснил, мой орден списа
ли, как “ невостребованный” , то есть 
меня как бы не стало... Но зато мы 
работали! И мясо производили по 79 
килограммов на душу. Вполне могли по 
этому показателю догнать Америку...

-  Но почему этого мяса в Томске 
не было видно ни на базаре, ни в мага
зинах?
- Не хватало... Вспомните, сколько 

было столовых, кафе, пельменных! Мясо 
и молоко шли в студенческие и шкбль- 
ные столовые, в больницы, казармы... 
Люди тогда редко обедали дома, у сто
ловых образовывались очереди. Конеч
но, на общественное питание требова
лось немало продуктов, причем еже
дневно и дешевых!

- В случае победы вам придется 
создавать свою команду...
- Конечно, так легче ходить и бегать 

по протоптанной тропинке. А я уверен, 
что нужна свежая тропа. Да, наверное, 
придется формировать новую команду. 
Опыт такой у меня есть. Тут важно 
соблюсти одно правило: чтобы в ней не 
было дураков.

-  А что, их сегодня много?
- Больше, чем надо. Это видно и по 

тому, как организуют официальные 
люди мои встречи с избирателями. Они 
чинят всяческие препятствия. Так, на
пример, было в Асине, в Мельникове... 
Я, конечно, понимаю, откуда ветер дует. 
Но я не могу заявить, что вот если этот 
банк мне не поможет, то я его закрою, 
или с теми главами местных админи
страций, которые мне не содействуют, 
не смогу работать... Я не могу так 
заявлять и потому, что нет для этого 
соответствующего кресла, и потому, 
что я еще уважаю себя. Конечно, высо
комерно ведут себя не все кандидаты. 
Я, например, с уважением отношусь к 
Юрию Гальвасу, хотя он, наверное, так 
обо мне и не скажет.

-  Но что, Петр Петрович, вселя
ет в вас уверенность?
- То, что люди встречают меня хоро

шо, нормально.
Беседу записал 

Александр СОЛОВЬЕВ.

Тема дня

Н А Ч А Л О С Ь !
Осталось почти полмесяца до 

выборов: проходим мелкие пакос
ти. Достаю газету из почтового 
ящика - в придачу листовка, кото
рую я не заказывал, не выписывал. 
Некий кандидат, внешне такой пол
ный обаяшка, призывает “ уважае
мых томичей”  ответить на полтора 
десятка вопросов, в которых так 
или иначе другие кандидаты и фрак
ции предстают не в лучшем свете. 
У некоторых даже - вот криминал! - 
родственники есть за границей. 
Невольно задумываешься, а что 
если данный кандидат и его партия 
придут к власти, то не придется ли 
“ уважаемым томичам”  и всем дру
гим уважаемым избирателям сно
ва отвечать в анкетах личного дела 
на вопросы типа: “ Есть ли родст
венники за границей”  и “ Что вы 
делали до 1917-го, 1985-го, 1991 
года?”

Еще через день в случайной бе
седе от коллег с телевидения уз
наю, как перед передачей, пред
ставляющей кандидатов в депута
ты, двое мужчин вовсю старались 
ехидными репликами вывести из 
себя перед прямым эфиром канди
дата- женщину. Через пару дней из 
заборной листовки узнаю, что не 
нужно рабочим такого-то предпри
ятия голосовать за своего руково
дителя - мол, самим же будет хуже, 
если он, такой хороший и умный, 
уйдет в депутаты. Подписана лис
товка, конечно, “ Рабочие предпри
ятия” , но “ уши” команды другого 
кандидата в депутаты просвечива

ют, как историческое здание на 
банкноте.

На плакатах одного из кандида
тов появились надписи, чтоего надо 
не в Думу выбирать, а совсем в 
другое место. И не лень же кому-то 
по ночам мотаться, пакостить на 
стенах и стендах.

Значит, началось! Пошла по
лезная и важная работа по просве
щению избирателей или, как кра
сиво говорят, “ листовочная вой
на” . По этой наглядной агитации 
сразу видно, кто кого сильно “ ува
жает” и, наверное, боится. Но по
чему-то разоблачает анонимно, 
хотя все кандидаты на встречах с 
избирателями утверждают, что бо
роться за народное счастье готовы 
открыто.

Утешает во всем этом то, что не 
у нас одних это безобразие. У них, 
там, где демократия уже сто и двес
ти лет, истории и почище бывают. 
В постели соперников заглядыва
ют и даже в сортиры. Спасибо на
шим будущим парламентариям, что 
они до этого еще не дошли. Недо
глядели то есть. ...Хотя до выборов 
еще есть время. По опыту прошлых 
лет самые “ полезные”  сведения о 
личностях и неблаговидных делах 
кандидатов в депутаты некоторые 
соперники обнародуют в послед
нюю неделю, а может, в последние 
дни. Когда на оправдания и ответ
ные удары уже не будет времени.

Избиратели, будьте бдительны!

С оломон ВЫГОН.

Пожарный случай

« В  г о р я щ у ю  и з б у » ?  

Д у р а к о в  н е т . . .

В Кафтанчиков.е случилась беда, едва не обернувшаяся трагедией. Хозяй
ка, Людмила Генриховна Юрьева, ушла в магазин, оставив дома маленькую 
дочку. Та включила телевизор, который неожиданно вспыхнул. Дым увидел 
проходивший мимо Руслан Камалов, побежал к соседу дяде Ване Малейко. 
Иван Петрович, зная, что соседке случается оставлять дочку одну, сорвал 
дверь, нашел под столом маленькую Наташу, уже полузадохнувшуюся в 
дыму.

- Когда мЫ подбежали к своему дому, - рассказывает Людмила Генрихов
на, - там уже собралось много людей, все стояли и смотрели, но никто в дом 
не заходил. Юрьевы 4 ноября лишились своего имущества - спасибо Ивану 
Петровичу, что сгорели лишь вещи... Но что же другие односельчане?

- Безучастность к беде соседа пострашнее огня, - говорит инженер ОПО 
противопожарной службы района Н. Богомаз.- Миновали времена, когда на 
помощь спешили всем миром - кто с ведром, кто с багром, кто просто с ломом 
или топором. Теперь на пожар приходят, как в театр, - полюбоваться 
зрелищем.

За десять месяцев уходящего года в Томском районе произошло 287 
пожаров, в огне погибло 11 человек, уничтожено 5657 голов птицы, полнос
тью сгорело 35 домов, 409 тонн сена, 10 единиц техники, на корню сгорело 
17 га пщеницы. Общий ущерб составил без малого два миллиарда. Может 
быть, эти цифры не были бы такими, если бы не беда, что хуже огня.

Было бы здоровье
О том, что в кардиоцентре устанавливается уникальный 
прибор ЯМР-томограф, сообщили все местные средства 
массовой информации. Тут же возникли и вопросы: что это 
за прибор, в чем его уникальность и главное - в чем польза 
для томичей и жителей области? С этими вопросами мы и 
отправились в НИИ кардиологии. Вот что сказал главврач 
клиник НИИ Владимир Константинович МАШУКОВ.

С о л о  н а  т о м о г р а ф е  
с  р е з о н а н с о м
п о д  с и л у  т е п е р ь  т о м с к и м  м е д и к а м

- Действительно, сейчас уже ходят 
совершенно невероятные слухи о воз
можностях ЯМР-томографа, и многие 
наши пациенты спрашивают, мол, ког
да прибор будет работать, смогу ли я 
полечить то или иное заболевание? 
Сразу хочу внести ясность, что это - 
средство диагностики, которое позво
ляет выявить ту патологию, которую 
другими методами определить нельзя.

-  Владимир Константинович, 
нельзя ли сразу расшифровать это 
таинственное ЯМР?
- В работе прибора используется 

ядерно-магнитный резонанс, отсюда и 
название.

-  Чуть подробнее пожалуйста...
- Дело в том, что в настоящее время 

диагностика в кардиологии достаточ
но инвазивна, то есть для того, чтобы 
выявить какое-то заболевание, прихо
дится применять многие методы ис
следования, которые в некоторых слу
чаях бывают опасны и вызывают ос
ложнения. Метод же ядерно-магнит- 
ного резонанса позволяет по существу 
определить структуру, причем мето
дом сканирования -послойного изуче
ния на расстоянии в несколько милли
метров определенных структур: сосу
дов, полостей и т.д. Он позволяет во 
многих случаях избежать традицион
ного метода исследования, а кроме 
того, дает возможность диагностиро
вать различного рода опухоли.

-  Па каких стадиях развития?
- На самых ранних. Это особенно 

имеет значение в лечении и профилак
тике таких заболеваний. Действитель- 
но, методом ядерно-магнитного резо
нанса можно обнаружить опухоль бук
вально с булавочную головку. Я гово
рю об опухоли для большей нагляднос
ти, так как многие себе представляют 
диагностику, как выявление каких-то

новых образований. Но то же самое 
касается и сердечно-сосудистых забо
леваний, заболеваний глазного дна, 
головного мозга, сердца и т.д. С помо
щью ЯМР-томографа можно посмот
реть тончайшие ответвления сосудов 
любой части человеческого организ
ма, где они вобщем-то недоступны для 
изучения.

-  Насколько известно, аналогов 
такого прибора в нашей области нет?
- В нашей - нет. Подобный аппарат 

работает в Новосибирске, но он друго
го поколения, с меньшей разрешаю
щей способностью. Наш же ЯМР-то
мограф относится к четвертому поко
лению и имеет большие, чем у соседей, 
технические возможности.

-  У многих возник вопрос: почему 
томограф устанавливают именно в 
кардиоцентре?
- Меня тоже часто об этом спраши

вают и я отвечаю вопросом: а где 
нужно устанавливать? В участковой 
больнице? Это - высококлассная, вы
сокочувствительная аппаратура. При
боры такого класса, по моему глубоко
му убеждению, должны устанавливать
ся в специализированных, высококва
лифицированных учреждениях, куда 
стекаются больные со всей области. 
Замечу, что по такому же принципу 
построена вся медицина на Западе. 
Там не устанавливают уникальное обо
рудование в каждой больнице и не
больших городках. А устанавливают в 
каком-то ведущем госпитале, куда и 
направляют пациентов, нуждающих
ся в точной диагностике.

Я думаю, что выбор сделан пра
вильно, тем более что у нас уже имеют
ся подготовленные специалисты. На
пример, руководитель лаборатории 
Павел Иванович Лукьяненок еще в 
середине восьмидесятых защитил

диссертацию по ЯМР-томографин. То 
есть специалистов мы готовили уже 
давно, установить такой прибор было 
нашей заветной мечтой, и мы последо
вательно шли к ее осуществлению. К 
сожалению, в связи с социальными 
изменениями и сложным финансовым 
положением Министерства здравоохра
нения мы, как федеральное учрежде
ние, долго не могли его приобрести. И 
позволили нам добиться желаемого уси
лия областной администрации, в част
ности Виктора Мельхиоровича Крес
са, с пониманием отнесшегося к про- 

, блеме, и депутата Государственной 
Думы Владимира Анатольевича Бау
эра, который вел конкретные перего
воры в Германии с фирмой “Сименс” о 
приобретении ЯМР-томографа на льгот
ных условиях.

- И как скоро он начнет работать?
- Сейчас в приготовленных нами 

помещениях активно ведется его мон-, 
таж, и думаю, что в начале нового года 
здесь примут первых пациентов. Но, 
опять же хочу подчеркнуть, что глав
ное - у нас есть кадры и идеология 
диагностики. Ведь на таком аппарате 
можно и грецкие орехи колоть, еели он 
попадет в некомпетентные руки. В том 
же Новосибирске большие диагности
ческие возможности этого аппарата, 
по моему мнению, используются недо
статочно. К тому же за плату.

-  Да, кстати, о плате...
- Для жителей Томска и области 

обследование будет абсолютно'бесплат
ным, но, естественно, только по меди
цинским показаниям, потому что иног
да пациенты требуют обследовать себя 
полностью, ради интереса.. А назна
чать такое исследование должны спе
циалисты, знающие разрешающие спо
собности аппарата и показания для 
проведения обследования.

-  Владимир Константинович, вы 
привели пример Новосибирска, где диа
гностические вогможности томогра
фа используются несколько утили
тарно. С Томском этого не произой
дет?
- Уверен, что нет. Этот аппарат 

может работать 18 часов в сутки, и мы 
планируем максимально использовать 
его мощность. Диагностический диа
пазон его достаточно широк, и он мо
жет исследовать мягкие ткани, кото
рые рентгеновским способом исследо
вать невозможно. А также первое вре
мя у нас будет поток людей с тяжелой 
сердечно-сосудистой патологией, с по
ражением нервной системы и имею
щих какие-то онкологические заболе

вания.
-  Похоже, с началом работы у

вас будет слишком много желающих
получить точный диагноз?
- Я приведу пример. Когда Евгений 

Иванович Чазов несколько лет назад 
выступил по телевидению с заявлени
ем, что впервые в кардиологии приме
нена селективная коронаролитическая 
терапия (за что он и стал лауреатом 
Государственной премии), мы получи
ли массу писем от пациентов, которые 
незамедлительно желали на себе зто 
испытать. А вся суть заключалась в 
том, что такая терапия проводится в 
момент острого инфаркта миокарда. И 
когда мы разобрали отдельный слу
чай, то выяснилось, что в таком методе 
лечения нуждается лишь небольшое 
количество пациентов. Так и здесь: 
поток людей будет, но обследовать ста
нем только тех, кому это необходимо. 
Директор НИИ кардиологии академик 
РАМН Ростислав Сергеевич Карпов 
добавил к сказанному:

- Хочу подчеркнуть, что депутат 
Владимир Анатольевич Бауэр серьез
но помог в этом году томским меди
кам. Благодаря его активному вмеша
тельству в решение проблем здравоо
хранения, получено много оборудова
ния. В частности, в областную клини
ческую больницу поступила целая се
рия медицинской аппаратуры. Я знаю, 
что на крупную сумму в область при
шло оборудования и лекарств по линии 
гуманитарной помощи. В этом прояви
лась активная позиция депутата Бау
эра. И я, как руководитель научного 
медицинского учреждения, конечно, 
благодарен ему. Я - вне политики, но, 
с моей точки зрения, это и не полити
ка, а просто долг человека, который 
что-то может сделать, и делает это. 
Бауэр в бытность свою заместителем 
главы администрации по социальным 
вопросам знал наши проблемы. И хо
рошо, что он посчитал необходимым и 
дальше решать проблемы областного 
здравоохранения.

Сейчас в нашем кардиоцентре ус
танавливается ЯМР-томограф. Но даже 
если бы он достался не нам, я все равно 
сказал бы спасибо всем, кто помог в 
его приобретении, потому что у нас 
была “уникальная” область, в которой 
до сих пор не проводилась ЯМР-томо- 
графия. Считаю, что установка такого 
прибора - большое достижение для 
медицины Томской области.

Т. МАЛАХОВА.

Выборы-95

В л а с т ь  д о л ж н а  б ы т ь  ч е л о в е ч н о й
Потребность поделиться со стра

ниц уважаемой газеты своими раз
мышлениями о злободневной, но и 
наскучившей теме - теме выборов - 
продиктована одним словом: “надое
ло”. Надоело верить, бояться и ждать, 
заглядывать в глаза и вслушиваться в 
каждое слово очередного кандидата, с 
надеждой все же найти в себе остатки 
веры хорошим и правильным словам.

А верить хочется, верить жизнен
но необходимо. Иначе общество пара
лизует от безысходности. Но самое 
парадоксальное то, что спасти обще
ство от хаоса могут только выборы - 
выборы государственной власти. Во 
всей неразберихе, происходящей в 
нашем обществе, я вижу единствен
ный выход: необходимо не просто 
прийти на выборы, но выбирать, ана
лизировать, отдавая себе отчет в том, 
что к урне для голосования мы несем 
не просто листок с фамилией кандида
та, а нашу надежду и веру в завтраш
ний день.

Действительно, простому челове
ку сложно сориентироваться среди 
такого парада партий, блоков, движе
ний, понять и поверить тому или ино
му лидеру. Ясно одно: все стремятся к 
власти, причем мотивы этого стремле
ния высказывают самые благородные. 
Их так много, но от Томской области 
мы должны выбрать одного!

Прежде нас агитировали: нужны 
честные борцы - выбирали борцов, 
нужны профессионалы - выбирали 
профессионалов, нужны директора- 
хозяйственники - голосовали за них.

В моду входят артисты - что ж, можно 
выбрать .и их. Я и сегодня не считаю, 
что все прежние выборы были ошибоч
ны. Просто в тяжелый и, как нам 
говорят, переходный период (который, 
к сожалению, становится хроническим) 
сложно стать победителем надолго.

Мое беспокойство за результаты 
очередных выборов в Государственную 
Думу было бы не совсем понятным, 
если бы я, как избиратель, не сказал о 
собственном решении: буду ли голосо
вать и за кого? Буду. И очень хочу, 
чтобы на выборы 17 декабря шли люди, 
убежденные в правильности своего вы
бора, имеющие полное представление о

своем кандидате. И еще необходимо 
помнить, на мой взгляд, о таком не
маловажном моменте: власть должна 
быть не только профессиональной, 
политизированной и т.д. - прежде 
всего она должна быть ЧЕЛОВЕЧ
НОЙ. Это качество, к сожалению, не 
приобретается вместе с дипломом, 
должностью и депутатским мандатом. 
Оно либо есть, либо нет. Именно поэ
тому 17 декабря я отдам свой голос за 
ЛЮБОВЬ ВАСИЛЬЕВНУ БАБИЧ, 
единственную женщину в списке кан
дидатов в Государственную Думу Рос
сии по 174-му избирательному окру
гу.

Ее кандидатура наверняка для мно
гих оказалась не только неожидан
ной, но и очень серьезной в предвы
борном марафоне. Она заслуживает 
добрых слов и как юрист, и как руко
водитель. Я благодарен ей за то, что 
она решилась вступить в эту борьбу, 
такие люди - мудрые, здравомысля
щие и человечные - и нужны в россий
ском парламенте. Именно такой пар
ламент возродит в россиянах веру и 
надежду в завтрашний день.

Все, кто знаком с ЛЮБОВЬЮ БА
БИЧ, отмечают прежде всего ее чело
вечность. Кто с нею еще не знаком* - 
желаю, чтобы ваше знакомство обяза
тельно состоялось.

Я не только ее знаю. Я в нее верю. 
Успеха Вам, ЛЮБОВЬ ВАСИЛЬЕВ
НА!

А. САЙБЕДИНОВ, 
директор  С ветленского лицея.
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%  ГИДРОМАШСЕРВИС I

I Н А С О С Ы  :
Э Ц В, Д , ПЭ, СЭ, ЦН, К , КС , ЦНС(Г), ч

I ВКС , ЦГ, ЦВЦ, С М , С Д , «ГНОМ», Ц М К, Ц М Ф , |  
бы товы е  (подлежат обязательной сертификации.). '

РА С Ш И Р Е Н А  Н О М Е Н КЛ А ТУР А
1 Россия, 113114,Москва,а/я 1223. Тес.: (095) 232-37-13. Факс: (095) 232-37-12. 
1 Телетайп: 114561 Дружба. Телеграф: АТ Дружба.

Россия,634050, Томск, ул.Шевченко, 41-а.
Тел./факс: (38222) 21-15-48,

5  Д Е К А Б Р Я  с 10 до 13 часов 
в Большом зале Совета федерации 
(пр.Ленина,55) филиал № 1 
регионального отделения фонда соц 
страхования проводит семинар:
I  "ОБУЧЕНИЕ ПО ВО ПРО САМ  

СОЦСТРАХА, СОСТАВЛЕНИЯ  
ГО ДО ВО ГО  ОТЧЕТА Д Л Я  
БУХГАЛТЕРОВ УЧРЕЖ ДЕНИЙ  
БЮ ДЖ ЕТНОЙ С Ф ЕРЫ  Г. ТОМ  СКА 
(О БРАЗОВАНИЕ, НАУКА, КУЛЬТУРА, 
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ, 
ГОСУЧРЕЖ ДЕНИЯ)

И  Д Р УГИ Х  ПРЕДПРИЯТИЙ, 
ЗАРЕГИСТРИРО ВАННЫ Х  
В ДА Н Н О М  Ф И Л И А Л Е ".

Семинар проводится бесплатно.

о
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Облик города К а ж д ы й ,  п р а в о ,  и м е е т  п р а в о ?
Если н е л ь з я , н о  о ч е н ь  х о ч е т с я , то  м о ж н о .  В п о р я д к е  и с к л ю ч е н и я

Нарушение законов при застройке у нас 
большим грехом не считается. Об этом 
свидетельствует очередная проверка меж
районной природоохранной прокуратуры.

В русском языке слова “закон” и “пра
во”- синонимы. В языке, но не на практике. 
В жизни эти понятия порой весьма далеко 
отстоят друг от друга. Есть закон, некий свод 
правил, которым обязаны следовать все 
граждане, невзирая на занимаемые ими 
посты. И есть неписаное право - телефон
ное,, бюрократическое и проч. Основной 
постулат его звучит просто: тот прав, у кого 
больше прав. . .

Скажем сразу: в данном случае речь не 
о каких-то финансовых махинациях, корруп
ции и прочих общественно опасных деяниях. 
Разговор пойдет о простеньком, прямо-таки 
домашнем пренебрежении к писаным нор
мам и предпочтении им неписаных. Под 
тем, что “писано пером”, подразумеваются, 
в частности, природоохранное законода
тельство, положение о порядке выдачи раз
решений на выполнение строительно-мон
тажных работ (утверждено Минстроем Рос
сии) и положение о порядке выдачи разре
шений на выполнение СМР на территории 
Томской области, утвержденное губернато
ром.

На то, что в нашем городе сложилась 
очень любопытная практика строительства - 
по принципу “хочу и буду” , - межрайонная 
природоохранная прокуратура указывала не 
раз. Строят без положительного заключения 
экологической экспертизы, строят, вообще 
не имея на руках документа об отводе зем
ли. (Разумеется, это не значит, что таким 
образом может вести себя любой застрой
щик - им-то как раз приходится пройти 
столько инстанций, что глаза на лоб лезут. 
Иное дело, если построить себе “избушку” 
решил, скажем, банк. Впрочем, исключения 

Желались и для других...) Обо всех этих

Новая педагогика

фактах, выявленных в ходе предыдущей про
верки - а проходила она в феврале нынеш
него года,.- природоохранная прокуратура 
сообщила мэру в соответствующем доку
менте.

Как положено, в ответ на прокурорское 
представление мэром был дан ответ: меры 
приняты, нарушения устранены. Речь, конеч
но, шла не о реквизировании незаконно 
построенных зданий или снесении самоза- 
хватом вознесенных гаражей, а о приведе
нии в порядок бумажек. Не ломать же по
строенное... “Идите и впредь не грешите"...

Прошло несколько месяцев. И что же? 
Ничего. В том смысле, что как строили “на 
халяву” , так и строят. И еще кое-что: если 
.раньше это делали вразнобой, то теперь - 
упорядоченно: ни в одном законе не предус-. 
мотренные “временные разрешения" на про
изводство СМР выдают теперь заместители 
мэра. Что же до инспекции государственно
го архитектурно-строительного надзора, то, 
как пояснила сотрудникам прокуратуры на
чальник ГАСН Н.И. Балычева, мэрия отнюдь 
не входит в перечень структур, ей подотчет
ных. Все как раз наоборот: инспекция под
чиняется мэрии. А потому / “в исключитель
ных случаях имеют место выдачи разреше
ний в нарушение вышеуказанных постанов
лений и распоряжений областной админи
страции. Разрешения выдаются на основа
нии распоряжений мэра или письменных 
указаний заместителей мэра...” (Из объяс
нительной начальника инспекции ГАСН Н.Н. 
Балычевой.)

Список “исключительных” сооружений, 
строительство которых начато по этакой 
“временной схеме”, весьма внушителен: тут 
и гаражи, в частности, Кировской админи
страции, и жилые дома, и автозаправочная 
станция на проспекте Мира (в данном слу
чае нарушены еще ст.28 Земельного кодек
са и от. 1 Закона РФ “Об основах градостро

ительства в Российской Федерации). Но 
особую пикантность ситуации придает при
сутствие в списке такого объекта, как зда
ние областного арбитражного суда. Здоро
во мы строим правовое государство, госпо

да!
Почетное место в списке “полузаконно” 

и незаконно возводимых объектов занима
ют, разумеется, гаражи. О том, что “привя
зывают” их методом тыка на любое свобод
ное место (скверы и детские площадки, 
само собой, не в счет) писали уже столько, 
что лень повторять. Мэрия сама издала 
постановление N 155 от 13 апреля 1995 
года, запрещающее проектирование и стро
ительство одноэтажных индивидуальных га
ражей боксового типа, не обоснованных 
проектами детальной планировки, проекта
ми застройки и реконструкции жилых домов, 
микрорайонов, кварталов и отдельных жи
лых кварталов. И сама же его нарушает. 
Правая рука не ведает, что делает левая?

Вряд ли. Несколько месяцев назад мы 
писали о затеянном “Томскводоканалом” 
строительстве гаражей на улице Краснодон
ской. Случай, в общем, заурядный, если бы 
в ходе проверки не выяснилось, что, во- 
первых, “Водоканал” более десяти лет ис
пользует территорию, на которую у него нет 
акта землепользования, и, во-вторых (что на 
“обывательский” взгляд более интересно), - 
строительство гаражей ведется за счет 
“Водоканала”. То есть за наш с вами, ведь 
данное МП - отнюдь не частная лавочка, а 
муниципальное предприятие. Разумеется, и 
эти факты природоохранной прокуратурой 
были доведены до сведения мэра. Все уста
новленные законом сроки ответа истекли. 
Как конфиденциально сообщили прокурору 
В.А. Качурину из мэрии, И.З. Райскин, конеч
но же, будет примерно наказан. Но - чуть 
позже. А то недавно был день работников 
ЖКХ, его награждали... неловко как-то.

Интересно, какую же страшную кару 
придумали Игорю Залмановичу коллеги из 
муниципалитета? Дело-то, повторю, "пустя
ковое” . Вот если бы он был владельцем 
ларька да продал шоколадку мимо кассы - 
тогда, как пить дать, наказание вылилось бы 
в десяток миллионов.

Случай, впрочем, частный. Ну а если 
говорить о закономерности - может, дейст
вительно, мелочи все это, бумажная возня? 
Нарушает мэрия с десяток разных законов и 
постановлений -от “Закона о местном само
управлении” до собственноручно изданных 
вердиктов - кому-то от этого хуже? Не в 
бумагах счастье. Оно, может, и так, особен
но если оставить в стороне моральный фак
тор: не уважая законы в малом, можно 
привыкнуть не уважать их и в большом... 
Дело, пожалуй, в другом: действительно ли 
безобидна практика застройки без учета 
всех и всяческих норм - градостроительных, 
экологических? Подтопление значительной 
части города грунтовыми водами, оползни, 
проблемы с питьевой водой и канализацией 
- это ли не следствие непродуманной за
стройки? А загрязнение воздуха? Парадокс: 
промышленное производство падает, а ды
шать легче не становится. За последние пять 
лет в воздухе повысилась концентрация пыли, 
оксида углерода, диоксида азота, фенола, 
хлористого водорода. Среднегодовая кон
центрация пыли превысила за 1994 год 13 
ПДК, по хлористому водороду - 11,9, оксиду 
углерода - 7,6... А экологическая экспертиза 
до сих пор воспринимается даже должнос- 
тыми лицами как ненужная и досадная фор
мальность, которую проще всего обойти 
“временными” разрешениями на строитель
ство.

“Временно” живем, временно строим. 
Не потому ли раньше времени умираем?

Марина БОБРОВА.

З ав тр а  к о н тр о л ь н а я ?  У р а !
Петух бумажный на веревочке. Сто

лы буквой "П". В классе крики:
- Лариса Михайловна, давайте сна

чала повторим окончания глаголов!
- Нет, лучше риторику!
- А еще надо успеть литературу...
Об этой школе говорят с восторгом.

Сами родители, наслушавшись рассказов 
своих чадозанятиях, зачитываются спец- 
литературой по педагогике. Некоторые 
приводили детей к Ларисе Михайловне 
Муравьевой еще на экспериментальную 
площадку при одпой из средних школ. И 
Только спустя пять 
лет здесь сложился 
настоящий “штаб” 
учителей, работаю
щих по методу Б.Д.
Эльконина - В.В.
Давыдова. И сделал 
все возможное, что
бы “Наша школа” 
заняла свое место в 
системе альтерна
тивного образова
ния.

"Нашешкольная" 
задачка

Научить детей 
находить выход в 
любой ситуации.
Взрослые слишком 
долго носятся с 
идеей оградить свое 
чадо от жизненных 
ухабов, не смиряясь 
с тем, что подсти

лать соломку бесполезно. Ребенок не хо
чет усваивать опыт родителей, предпочи
тая собственный путь. Научить его ис
кать способы решения проблем можно 
через учебный материал. Зачем давать 
скучающему отроку готовую информа-. 
цию о срряжениях глаголов или косину
сах? Он должен сам прийти к этому путем 
логических выводов, начать действовать 
и оценить результат своей работы.

Решение
- На уроке мы планируем, как будем

заниматься, - говорит директор школы 
Л. М. Муравьева. - Преподаватель, ко
нечно, выступает, как человек, знающий 
материал, но выстраиваем план все вмес
те. Ребенок на прошлых занятиях логи
чески уже сделал открытия, но видит, 
что чего-то недостает. И выдвигает вер
сии. Для меня - радость, когда этот ма
ленький коллега видит пробелы в своих 
знаниях.

Здесь не супершкола отличников, хотя 
многие десятиклассники намерены по 
окончании поступить в вуз. А их знания

- на уровне первых трех курсов высшей 
школы. Здесь тоже ставят двойки, час
тенько самим себе. Инициативу “я сам” в 
шкоде попытались перенести на оценку 
своего труда. И - столкнулись с неожи
данным: дети склонны занижать ее.

- Это значит, что ребенок не. может 
объективно оценить свой результат. Ра
ботаем сейчас над этим. Когда ставлю 
плохую отметку я, думаем вместе со 
“штрафником”: почему? Ведь двойка нуж
на в первую очередь ему, чтобы знать, 
насколько хорошо усвоен материал.

Расписание занятий: литература, ал
гебра, скульптура, геометрия, живопись.

Помните себя в детском саду? Игры, 
танцы, “Каравай, каравай, кого хочешь - 
выбирай”? А в седьмую от роду осень все 
это прекращалось фразой: “Здравствуй
те. Я - ваш учитель. Садитесь” . Навязан
ный взрослыми долг хорошо учиться - 
основная трудность для детей, которые 
пришли сюда из других школ. Но нет 
необходимости долго привыкать, потому 
что снова возвращаешься в “сад” - к 
песням, играм, дням рождения за боль
шим столом.

- Мы ввели в план предметы эстети
ческого цикла. У нас работают три ху
дожника, скульптор, актер. Когда дети 
рисуют, лепят и поют, они сами занима
ются повышением своей культуры. Ду
ховность надо развивать так же, как и ум.

Ответ
Когда мама привела отстающего де

вятиклассника Саню в школу, тот пона
чалу брыкался. А спустя год с отчаянием 
заорал, увидев директора в коридоре: 
“Вы представляете, как много я еще не 
знаю!”

Татьяна ПОДЛАСОВА.
Ф ото  Александра СЕМЕНОВА.

Из глубины веков

Этруски говорили 
по-русски

Десятки этрусских надписей прочел 
и расшифровал московский исследова
тель Александр Егурков, занимающий
ся расшифровкой письменных знаков и 
различных форм письменности древней
ших народов, исчезнувших с лица Зем
ли. Как он установил, этруски Среди
земноморья были русскими, обладав
шими высокоразвитой культурой, в том 
числе и самобытной русской письмен
ностью (не старославянской, а именно 
русской), за 1000 лет до н.э.

Из истории известно, что этруски - 
народ, названный древними греками 
тирренами и тирсенами, а римлянами - 
тусклый и этрусками, создал в I веке до 
н.э. на Апеннинском полуострове в Сре
диземном море свое мощное агропро
мышленное купеческое государство с 
высокоразвитой экономикой и культу
рой. К началу I века н.э. государство 
этрусков погибло под ударами завое
вателей, сначала греков, а затем рим
лян. Его народ был полностью истреб
лен.

От этрусков на Апеннинском полу
острове остались лишь многочисленные 
захоронения и гробницы да культовые 
и бытовые предметы с нанесенными на 
них рисунками, а главное -таинствен
ными письменами, которые до сих пор, 
в течение веков, не удалось распознать 
и прочесть никому.

К настоящему времени найдено бо
лее 11000 этрусских надписей. Возник
ла  целая наука - этрускология. Исполь
зуя различные методы в подходах к  
расшифровке и прочтению этих надпи
сей, до сих пор ученые и любители 
смогли лишь предположительно, ги п о 
тетически, подойти к  определению смыс
ла ряда из них. Однако это удалось 
сделать Александру Егурнову.

Вот развернутая в строку этрусская 
надпись, сделанная на шлеме, из добы
чи, взятой при Киме в 474 г.: “ Не яро 
нодебино мене ка и тоби жвере а ко ж 
ной той дитвора на эапокуй” . В совре
менном звучании фраза читается: “ Не 
злоба нужна мне, ка к  и тебе, зверь, а 
мир твоим и моим детям” .

В Средиземноморской Руссии, по 
мнению исследователя, а не Этрурии, 
ка к  ее принято называть в литературе с 
подачи латинян, жители называли себя 
русами и русскими, а не тусками и эт
русками, и говорили они на русском 
языке, являвшимся праязыком совре
менных славян.

(РИА).

Скандалы

К у д а  «уш ел» м и л л и а р д ?
П ервы й о б л и га ц и о н н ы й  заем , об ъ явл енны й  ны нче  в честь 50-летия П обеды , 
вот-вот за верш и тся ... суд е б ны м  и с ко м  к  ад м и ни стра ц и и  области .

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Акт проверки представили для сведения председателю 
координационного совета займа, зам. главы администрации 
области В.Е.Хохлову. Но... Только первого сентября Валерий 
Евгеньевич решился направить А.Ф.Симанчеву письмо, в кото
ром . потребовал от “Капитал-траста” представить ему всю 
информацию по обеспечению возврата денежных средств зай
ма. Скажем сразу: не написать такое письмо зам. главы уже не 
мог. Потому что события, которые развернулись к сентябрю 
вокруг договора траста, способны были повергнуть в шок 
любого, кто не был готов к такому их повороту.

Из письма генерального директора АОЗТ “Блик” в админи
страцию Томской области: “Первого августа приказом по акци
онерному обществу А.Ф.Симанчев отстранен от выполнения 
обязанностей заместителя генерального директора “ Блика”. 
Перед этим, 27 июля,- им с применением насилия были изъяты 
у сотрудника АОЗТ “Блик” О.Н.Крюкова документы о праве 
собственности “Блика” на здание по пер. Кооперативному, 2- а. 
Пятого августа Симанчевым А.Ф. с использованием поддельной 
печати АОЗТ “Блик” здание по пер.Кооперативному было офор
млено в залог по договору траста между “Капитал-трастом” и 
Фондом социальной поддержки населения Томской области. ... 
Данный до1 овор не может считаться законным, о чем мы подаем 
заявления в УВД и арбитражный суд”.

Над договором залога, упомянутым в письме, между тем 
уже ломали головы сотрудники управления экономических пре
ступлений областного УВД. Должный быть составленным и 
подписанным еще в марте, день в день с договором Траста, 
припозднившийся по непонятным причинам документ закреп
лял в качестве гарантии под один миллиард рублей, врученный 
“Капитал-трасту” (без учета процентов доходности), двухэтаж
ное нежилое здание, оцененное экспертами фирмы “Аурум” 
только в восемьсот миллионов. Больше того, как явствовало из 
документов, запрошенных ОЭП, здание принадлежало “Блику” 
лишь по праву совместной собственности. Иными словами, был 
еще один хозяин - АОЗТ СПНУ-5, никому не дававший согласия 
на солидарную ответственность...

. Не означало ли появление сего документа, что выполнять 
свои обязательства по возвращении миллиарда “Капитал-траст” 
уже не собирался?

На первое сентября на его расчетном счету обнаружили 36 
с небольшим миллионов, рублей. Пытаясь найти следы осталь
ных средств, назначенная по заданию ОЭП УВД ревизия обна
ружила соглашение, заключенное 17 марта этого года между 
“Капитал-трастом” (клиентом) и АИКБ “Сибимтербанк” . Пред

мет договора - операции по валютным сделкам на международном 
рынке и на рынке государственных ценных бумаг на сумму один 
миллиард рублей. Клиент обязался в течение трех дней после подпи
сания договора перечислить один миллиард рублей на московский счет 
коммерческого банка “Еврофинанс” . Однако деньги по этому договору 
“Капитал-траст” не перечислил. Заключив 29 марта еще один договор, 
непосредственно с банком “Еврофинанс”, на покупку-продажу облига
ций на Московской межбанковской валютной бирже. Но и по этому 
договору деньги в Москву не поступили.

Зато в ОЭП появился документ, свидетельствующий: в июле 
“Капитал-траст” перечислил крупную сумму на счет страховой фирмы 
“Софит” , возглавляемой... Хохловым. Сыном зам. главы областной 
администрации.

Третьего октября В.Е.Хохлов собрал заседание правления Фонда 
социальной поддержки населения. Принимавший участие в разговоре 
зам. председателя комитета по госимуществу (он же - председатель 
комиссии по ценным бумагам) В.В. Фишер жестко предупредил: в 
случае, если деньги не будут найдены, “Томск-Резерв” все равно 
получит возмещение убытков от закупленного им облигационного 
займа через арбитражный суд, и ответчиком станет не кто иной, как 
администрация области. Но... В принятом на правлении документе 
тревоги по этому поводу практически нет. “Координационному совету 
целевого облигационного займа ФСПН, - записали в его “коронном" 
пункте, - активизировать работу и обеспечить выполнение плана 
мероприятий по досрочному закрытию целевого займа” . Во исполне
ние, очевидно, сего предписания С.Г.Заржевский две недели спустя 
направляет начальнику УВД и прокурору Томской области письмо, в 
котором констатирует: “По имеющимся сведениям, на сегодняшний 
день АОЗТ “Капитал-траст” не располагает средствами для возврата 
указанной суммы Фонду... Руководствуясь изложенным, убедительно 
прошу вас возбудить уголовное дело по этому факту”.

Что называется, отписались...
А в компетентных органах ныне думают над вопросом: случайно ли 

миллиард “пропал” в канун кампании по новым зыборам в Госдуму?
На днях Виктор Мельхиорович Кресс направил письмо в местное 

управление ФСБ. “Складывается впечатление, - пишет глава областной 
администрации, - что акция изъятия (или хищения) одного миллиарда 
рублей, за которые несет ответственность Фонд социальной поддерж
ки населения, а опосредованно администрация области, была сплани
рована заранее.... Исходя из изложенного, прошу вас принять меры для 
установления механизма изъятия (или хищения) средств займа, лиц, к 
этому причастных, возможности их уголовной или иной ответственнос
ти” .

Поживем - узнаем?____
Екатерина ЗАЛОГИНА.

Н Е  П О З В О Л И М  
Г О С У Д А Р С Т В У  

И  Д А Л Ь Ш Е  Т О П Т А Т Ь  
Ч Е Л О В Е К А

"Каж ды й  из нас т а к  
или иначе с л у ж и т  госу
д а р с т в у : в ы п у с ка е т  
сверла и подшипники, 
л е чи т больных, выра
щ ивает хл%б...

А  государство?

О ста вл яе т т р у ж е н и 
ка  без заработанных  
денег, с т а в и т  на грань

нищ еты  врача и уч и 
теля, вы нуж д а е т кре 
с т ь я н и н а  п о к и д а т ь  
деревню, выбрасывает 
на обочину ж и зн и  с т а 
риков...

Я  иду в Госдуму, ч т о 
бы повернуть государ
ство  лицом к  Челове-

ику.

для госУдаГ’^ д е ‘‘ - 

а  г ° су  J g s  Л Ю Б О В Ь  Б А Б И Ч
К А Н Д И Д А Т В Д Е П У ТА ТЫ  

ГО СДУ М Ы  Р О С С И И  
Ю РИ С Т

ТЕ Л . 2 2 - 37 -6 8

ПРОИЗВОДСТВЕННО-КОММЕРЧЕСКАЯ ФИРМА

К Е Й Т О М
предлагает:

ВОДКУ:
“Российская корона” (г.Сочи), 
“Русская” (г.Адлер),
“Распутин” (Германия), 
“Столичная" (г.Томск); 
греческие К О Н Ь Я К И  (8 видов); 
С И ГАРЕ ТЫ  
“Прима" (г.Краснодар);
В И Н А :
“Сочи” (г.Адлер),
"Кодру” (г.Адлер),
"Spumante" (Италия).

Всегда в продаже газированные 
напитки "PARUS”, а также:
■ лечо (Молдавия);
■ зеленый горошек (Молдавия); 
я пиво в ассортименте
и многое другое.
Продукция подлежит сертификации.

Ул.Советская, 84.
Тел. 492-418.
Филиалы: тел. 23-31-77, 
21-16-19,22-60-86, 
44-27-73,77-08-06. 
г.Северск, маг. “ Дружба” .

С веж ие  яб л о ки  из М о л д а ви и  
и  У зб е ки ста н а

В з ш ш  Ш
дозревание идеальное

ЙШШШППЫ] Лш

На все продукты
i f^ Ч и м е ю т с я  

сертификаты.
ШиЛBcV nnonvxTbi

►  ул. Н и ж нелуговая , 89 А 
|р м аг.«Ка м ея »  (ул .М о кр уш и на )

(£дшда са в  pannage
Доставка по магазинам  и сезонным рынкам.

Европродукт
Тел. 232303

* | I * е г/ Ж * Ж
О Б ДГ РОС С И -Н  < ДЯ СЕТЬ РАСПРОСТРАНЕНИЯ ИНФОРМАЦИИ

Прима"
1-720 руб.;

!ла

СИГАРЕТЫ
(г.Кременчуг) - 670 
сигареты "Луч". "Стре. 
("Нево-Табак") - 690-720 руб.; 
папиросы "Беломор"
(г.Кременчуг) - 560-610 руб.;
чай индийский

(10 видов, 250 г)
- 3700-4600 руб. пач.; 

печенье "Шахматное", 
"Наша Марка"

- 6300-6500 руб. кг;

СОЛЬ (фасов. 1-го помола) ■ 
1150 руб. кг.

тел. 75-61-00, 75-68-39.
Продукция подлежит сертификации.

Ц Е Н А М

| Ассортимент 
СПИРТНЫХ НАПИТКОВ 
ТАБАЧНЫХ ИЗДЕЛИЙ 
и др. продуктов питания 

более 100 наименований

Продукция подлежит сертификации.

Р И С  ш л и ф о в а н н ы й  
М А Р Г А Р И Н  ( в  а с с о р т и м е н т е )  
К У Л И Н А Р Н Ы Й  Ж И Р  
С А Л О  р а с т и т е л ь н о е  
Р Ы Б Н Ы Е  К О Н С Е Р В Ы  
( в  а с с о р т и м е н т е )

р а б с к и  А

Ф ирма "РИ Ф

З А К У П А Е Т  у  о р га н и з а 
ц и й  и ч а с т н ы х  л и ц

О Т Х О Д Ы
Ц В Е Т Н Ы Х

М Е Т А Л Л О В
по высоким ценам. 
Расчет - на месте. 

С у б б о т а  - р а б о ч и й  д е н ь .
Тел. 76-93-10.

Н о в ы е  А В Т О М О Б И Л И

В А З - 2 1 0 9 9
Ц е н а  4 9  м л н .  р у б л е й .  Т е л .  2 6 -4 3 - 0ОО.

Б У М А Г АТУАЛЕТНАЯ
белая.

Безналичный или ' 
наличный расчет.

Тел./факс: 444-772.

Организации

Т Р Е Б У Е Т С Я

Г Л А В Н Ы Й
Б У Х Г А Л Т Е Р
со стаж ем  на са м о сто я те л ь 
ном балансе  и опы том  р а б о 

ты  на ко м п ь ю те р е .

Тел. 7 7 - 2 9 - 3 1 ,  с 8 до 18 час.

Т о м с к и й  ф и л и а л  

Н о в о с и б и р с к о г о  

г о с у д а р с т в е н н о г о  

а г р о у н и в е р с и т е т а

К О Н КУРС
на прием препода

вателей следующих 
дисциплин:

- ’’Разведение с /х  жи
вотных” ;
- ’’Частная зоотехния” ;
- ’’Кормление” ;
- ’’Радиобиология” ;
- ’’Клиническая диа
гностика” ;
- ’’Овощеводство” ;
- ’’Экономические тео
рии и экономические 
концепции” .
Адрес: г.Томск, пл.Соля- 
ная, 11 Тел. 75-12-80.

ПОКУПАЕМ ОТХОДЫ 
Н Е Р Ж А В Е Ю Щ Е Й

С Т А Л И .
Т е л . 7 2 - 2 3 - 5 7 .

КА М Е Р Н Ы Й  ТЕАТР-СТУДИЯ  
"И Н Т И М "

30 ноября. Премьера. "Любовь 
вчетвером" -19.

КИНО
В КИ Н О Т Е А Т Р А Х  

"О К Т Я Б Р Ь "
30 ноября. "Крутые виражи" 

(США, комедия) - 10 (льг.), 12, 14, 16, 
18, 20. "Японская леди Чаттерлей" 
(Япония, для взрослых) ■ 9-30 (льг,), 
11-20, 13-10, 15, 16-50, 18-40, 20-30. 
"Утомленные солнцем" (Россия) - 
13, 16,19.

30 ноября. "Девочка и дельфин" 
(США) - 10, 12, 14. "Какая чудная 
игра" (Россия) - 16,18, 20.

"С И Б И Р С К И Е  О Г Н И -
зо ноября. "Я свершу правосу

дие" (Индия, две серии) - 10, 12-30, 
15, 17-30,20.

ЧАСТНОЕ
П Р О ДА Ю  а/м ГАЗ-3307 (выпуск 

- декабрь 1993 г., небольшой про
бег, термобуд(а, холодильная уста

новка, цена 32 млн.руб,). Тел. 23-02- 
71.

П р о д а ю  с р о ч н о  капиталь
ный гараж (погреб, яма, отопление) 
в конце ул. Алтайской; а/м УАЗ-469 в 
аварийном состоянии. Тел. 23-80- 
28.

ПРО Д АЮ  электросчетчики 220 
В, 40 А. Тел. 77-54-02.

ПРО ДА Ю  двигатель а/м ГАЗ-24 
с документами, после капремонта 
(обкатан на стенде) или меняю на 
такой же для УАЗа. Тел. 76-75-39, 
после 19 час.

КУПЛЮ  аппарат "Поп-корн". 
Тел. 72-50-44.

СД А Ю  в аренду капитальный 
гараж в р-не а/к 1977. Тел. 76-75-39, 
после 19 час.

М ЕНЯЮ  ВАЗ-21083 на благоу
строенную квартиру в Томске или 
продам. Тел. 76-32-86, вечером.

М О ЛО ДА Я  девушка, имеющая 
'опыт работы в коммерческой 
структуре, ищет работу. Тел. 26-52- 
28.

М И Л Ы Х  маленьких котят отда
дим в хорошие руки. Тел. 26-40-93.

ТОО "Горэлектросети" 
выражает глубокое 

соболезнование начальнику 
ПТО Матюшевой Н.Ф. 
в связи со смертью 

матери
МАТЮШЕВОЙ У.И.



КРАСН О Е ЗНАМЯ щ г ~ \  |  \  \  А  % I
M U M K i  U U 3 0  Н О Я Б Р Я  1 9 9 5  Г О Д А  *  №  2 8 5

Подмостки
Аркадию Аркадьевичу 
Аркину исполнилось восемь
десят - и ему это очень идет. 
Он всегда был красив и 
чуточку старомоден. Теперь 
же эти его качества приоб
рели почти фантастическую 
завершенность. Многие 
относятся к  Аркину с востор
женным обожанием. И это 
зачастую связано Не с восхи
щением каким-то из 
сыгранных им героев, 
а с ним самим - обаянием 
его личности.

«Все донги м ы  заплатили  
непростой своей судьбе»

Такое начало похоже на юбилейный 
панегирик. Поэтому в подтверждение 
вышесказанного тезиса приведу исто
рию почти анекдотическую. Рассказал 
мне ее сам герой - со смехом и ужасом. 
■ ___ Перед каким-то домашним празд
ником отправили его за спиртным. Это 
было время, когда в соответствующих 
магазинах уже стояли изрядные очере
ди. Аркин занял очередь и уткнулся в 
газету. И вдруг из передних рядов раз
дался крик: “Товарищи! Дайте артисту 
Аркину водки без очереди!” Аркин сме
шался: “Да что вы! Я постою” . “Нет- 
нет, - продолжал настаивать неизвест
ный благодетель. - Артисту Аркину - 
без очереди!” Очередь беспрекословно 
держала открытым доступ к  прилавку. 
Короче, ушел Аркадий Аркадьевич с 
поллитровкой в сиянии лучей своей 
славы...

А ведь, пожалуй, ныпещнему поко
лению актеров, даже очень Популяр
ным, такого почета не видать. Уж боль
но они свойские. Не выделяются в тол
пе. И хоть много анекдотов ходит про 
“Актер Актерычей” с торжественной 
поступью и поставленными голосами, а 
все же было в них что-то. Впрочем, 
Аркин в жизни как раз предельно мя
гок, прост, демократичен. За него сра
батывают внешность, манера держать
ся, красивая плавная речь, умение но
сить костюм, наконец.

Заведующий музыкальной частью 
театра Сергей Александрович Королев 
помнит, как Аркин прибыл в Томский 
театр драмы в 1956 году.

- Он был уже опытным актером с 
прекрасной внешностью - похож на 
популярного киноартиста Жакова. При
ехал с женой-актрисой, очарователь
ной Евгенией Ивановной Сердюковой. 
Их большая любовь и совместная жизнь 
началась в неуютных теплушках, под 
бомбежками - во фронтовом театре. Мы 
сразу определили нового актера в соци
альные герои. И были в полном изумле
нии, когда увидели приказ о его назна
чении на роль Щукаря в “Поднятой 
целине” . Тем более что в труппе был 
комик с соответствующей внешностью. 
Но Аркин сыграл так, что всех убедил

барьеру оркестровой 
ямы, и, разинув рты, 
смотрели на артистов.

Отличных работ 
было много и невоз
можно определить 
амплуа - Аркин ярко 
проявлял себя и в дра
ме, и в трагедии. Пре
красно играл графа 
Лестера в “ Марии 
Стюарт” , Кленова в 
спектакле “Вечное 
перо” . Но, по словам 
С.Королева, самая лю
бимая и самая удав
шаяся была роль Ага- 
бо Богверадэе в спек
такле “Пока арба не 
перевернулась” . “Как 
знак признательности 
я тогда привез ему из 
Грузии настоящую 
сванскую шапочку, - 
вспоминает С.А.Коро- 
лев. - Его герой был 
теплым, мудрым. Ар
кин очень музыкален, 
поэтому, не делая гру
бого акцента, он очень 
точно уловил мелоди
ку грузинской речи, 
что придавало роли

и всех покорил. Когда Щукарь делал 
немыслимые паузы, мы просто видели, 
как что-то ворочается в его голове... а 
затем следовал очередной перл на чуд
ном южно-русском говоре, от которого 
зал просто ложился... Еще одна блиста
тельная работа - заглавная роль в спек
такле “Шельменко-денщик” . Партне
ром Аркина стал только что прибыв
ший в Томск отличный-артист Земцов. 
Конечно, тому надо было себя проявить 
- и он напридумывал себе всяческих 
фортелей. Но не тут-то было - Аркин 
тоже предложил свои. И пошло-поеха- 
ло соревнование двух мастеров. В те 
годы в театре был “живой" оркестр, 
который, когда в его деятельности на
ступала пауза, естественно, разбегался 
отдохнуть. Но на этом спектакле, оты
грав номер, мы бежали, наоборот, к

особую тонкость'*
Аркин сразу влился в театральную 

команду творчески и очень “ пришелся” 
по-человечески. Доброжелательный, 
порядочный, внимательный, он вместе 
с тем никогда не пользуется обходными 
путями. В деликатной форме, но всегда 
выскажет свое мнение.

“Красное знамя” двадцатилетней 
давности сохранило нам рассказ Тама
ры Павловны Лебедевой, из которого 
приведем несколько строк:

- Много лет мы играем с Аркадием 
Аркадьевичем в одних спектаклях. Ра
ботаем дружно, но придирчиво. Гово
рим друг другу правду, что не всегда 
просто. Кстати, Аркадий Аркадьевич 
умеет так сделать замечание или дать 
совет, что наши молодые товарищи, а 
молодость обыкновенно самолюбива,

принимают их без обид. В первый пери
од работы над ролью Аркадий Аркадье
вич дотошен, въедлив даже, стремится 
все проанализировать, понять до кон
ца. А потом вступает в действие его 
импровизационный дар, умение точно 
раскрыть психологию, создать харак
тер действующего лица, легкость, юмор.

Что касается юмора, то эта тема - 
для отдельного исследования. Аркин- 
ские байки, анекдоты, розыгрыши ос
танутся в театральной копилке. Но они 
имеют смысл только в авторской, ак
терской подаче.

Перед юбилейными торжествами 
Аркина попросили сказать, сколько же 
ролей он сыграл за свою жизнь. Увы, 
задача оказалась непосильной. Более 
того, перечисление только значитель
ных, отмеченных зрителями, прессой 
работ тоже займет немало места. Да и 
ни к чему это - поклонники Аркина 
помнят эти работы. А тот, кто не видел, 
уже никогда не узнает о том, как дости
гал актер успеха. Успех тоже бывает 
разным. Десять лет назад на малой 
сцене томской драмы шел спектакль 
“Милый лжец” . Чудная пьеса, создан
ная на основе переписки двух знамени
тых людей - писателя-драматурга 
Джорджа Бернарда Шоу и актрисы 
Патрик Кемпбел. Спектакль был рас
считан на понимающего зрителя, но тот 
негромкий успех дорогого стоил. Ар
кин играл вместе с Людмилой Долмато
вой, и роль Шоу, как и роль грузинско
го крестьянина Агабо, из тех, что оста
вили серьезный след в душе самого 
актера: “Я до сих пор часто думаю об 
этих людях. Они для меня живые”

- Считаю, что у Аркадия Аркадьеви
ча очень счастливая жизнь. Огромное 
количество сыгранных ролей, успех и 
любовь зрителей, творческое долголе
тие - разве это не счастье?! - сказала 
Валентина Бекетова, актриса, для ко
торой поколение Аркина и сам он были 
учителями, наставниками. - Его био
графия -это история советского театра 
и история народа. Все прошло через его 
жизнь и сказалось на судьбе.

Актриса права, но мы*понимаем, 
что история эта приносила не только 
радости и победы, но и утраты, разоча
рования. Архин никогда не состоял в 
партии, но всегда был честным гражда
нином своей страны со всеми вытекаю
щими отсюда качествами: прямотой, 
смелостью, верой в светлое будущее, в 
силу коллектива, увлеченностью пред
лагаемыми лозунгами. И сейчас он вни
мательно следит за всем происходящим 
в стране и мире, волнуется, хватается 
за сердце... Иной раз, право же, хочет
ся сказать: “Поберегите себя, не мучай
тесь от этого бедлама...”  Но я понимаю: 
это бесполезно. В Аркине соединились 
девиз поколения: “Нам до всего есть 
дело! Кто, если не мы?” с актерской 
жадностью до впечатлений, ощущений. 
Всякая боль, переживание переплавля
ются в его душе и идут “в дело” .

И этот масштаб личности, напол
ненность большой жизни мы ощущаем 
в его героях.

Мне кажется, будет справедливо 
вынести в заголовок этого рассказа об 
Актере слова Юрия Визбора: “Все дол
ги мы заплатили непростой своей судь-

М. СМИРНОВА. 
Ф ото В. КАСАТКИНА.
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Ситуация

«Скорая»  дл я  «Скорой»
... Мы поняли, что это опасно, смер

тельно опасно, только тогда, когда сверху, 
из кузова, увидели, что наш грузовик 
несется к огромному оврагу, оставляя 
далеко в стороне и дорогу, и мост через 
овраг. А до этого безмятежно посмеива
лись тому, что водитель вез нас “сину
соидой” : думали, весна действует, пер
вая зелень, вот и шутит парень. Пока не 
поняли всю серьезность положения. Мы 
с коллегой из районки, как, наверное, 
многие в такой ситуации, окаменели и за 
дальнейшим следили, как в кино: секре
тарь парткома какой-то железкой разбил 
стекло правой дверцы, на полном ходу 
перебрался из кузова в кабину и сумел 
остановить машину буквально в метре от 
крутого обрыва... Затем в наступившей 
тишине раздался резкий звук, это он 
выкинул через левую дверь водителя. Тут 
я впервые увидела, что такое остекле
невшие глаза. Шофер был мертвецки 
пьян, говорить он не мог, просто упал на 
траву и отрубился. После выяснилось, 
что перед отъездом они с приятелем вы
пили по бутылке (!) водки. Дай Бог здоро
вья бывшему секретарю парткома совхо
за “Парбигский” , наверное, он тоже по
мнит эту поездку.

А мне она вспомнилась после разго
вора с врачом Павлом Романовичем Зем- 
ляницыным уже в диспетчерской “Скорой 
помощи”, куда я напросилась “порабо
тать” немного.

Здесь, где одномоментно может раз
даться несколько звонков с просьбами о 
помощи, особенно остро осознаешь: как 
же хорошо, что есть они, люди, профессия 
которых - спасать.

- “Скорая” . Слушаю вас. Черепно-моз
говая травма? Дом? Квартира? Подъезд? 
Этаж? Ждите...

- “Скорая”... Очень высокая темпера
тура? Фамилию скажите... Сколько лет 
ребенку? Вы мама? Адрес? Ждите...

Заявки от дежурных мгновенно по спе
циальной ленте передаются на регистра
цию, и там диспетчер по рации связывает
ся с дежурными бригадами: “Диктую ад
рес для тридцать второй, вы меня слыши
те? Улица Лазо...”

Неспокойно здесь: средоточие чужой 
боли, тревог. И... спокойно. Потому что 
работают все четко, уверенно, и там, на 
другом конце провода, начинают ждать 
помощи. Потому что “Скорая" всегда была 
символом надежды. И -надежности.

У многих эта вера в надежность”Ско- 
рой” пошатнулась из-за дикого, нелепого 
случая. 7 ноября, в день, который и ныне 
был объявлен “красным”, машина “Скорой. 
помощи” посреди пустой дороги, конкрет
нее - посередине проспекта имени Киро
ва, врезалась в столб. Пострадали: в мень
шей степени больной, которого везли с 
аппендицитом в областную клинику - он 
получил в основном ушибы и царапины; 
серьезнее - пожилая женщина-фельдшер, 
у которой оказался перелом руки, еще 
серьезнее - врач, получивший черепно
мозговую травму; легче всех, как это не
редко бывает, отделался пьяный води
тель.

- Первый раз реально почувствовал, 
насколько верна казенная вроде формула 
“Пьяный за рулем - преступник”; - расска
зывал после того, как ему разрешили 
вставать, Павел Романович, а именно он и 
был врачом этой бригады. - Я с семьдесят 
первого года на “Скорой”, но такого никог
да даже близко не было. Я кричу: “Валера,

тормози, столб!” А он и це пытается ничего 
сделать. Понимаете?

Я понимаю. И почему-то впервые 
приходит запоздалая мысль: если бы тог
да, в Парбиге, я сидела в кабине, поняла 
бы, что водитель нетрезвый?

Доктор опережает мой вопрос:
- Да не заметил я. Просто в голову не 

пришло! Бутылку пепси-колы он перед 
дорогой выпил - жажда, говорит, замучи
ла. Он приходил уже, извинялся. Я говорю: 
что теперь извиняться, ты бригаду чуть не 
убил, “Скорую” опозорил.

Этот мотив звучал в основном и в 
выступлениях на собрании по обсуждению 
инцидента. “Я отработал на станции много 
лет, и мне теперь стыдно, когда после этой 
аварии меня спрашивают: у вас там все 
пьют, что ли? Кошелев года не отработал, 
а из-за него теперь о нас будет плохое 
мнение", -выразил общее настроение во
дитель Ю.И. Дудоладов.

Механик гаража В. М. Балаботкин и 
водитель Н. И. Мосин -оба с большим 
стажем работы на “Скорой” - сказали мне 
почти одно и то же: “Временные люди” и 
“Случайный человек”. Вспоминали в бесе
де: несколько лет назад на ул. Яковлева 
разбилась бригада “Скорой” - из-за пло
хой дороги. Это было трагедией, но не 
было позором. А такого... Поэтому и горя
чился Владимир Михайлович Балаботкин: 
“Врач тоже должен быть внимательнее, 
когда садится с бригадой в машину. Ведь 
когда я подъехал к месту аварии, за версту 
было видно, что шофер пьяный” .

Наверное, есть повод к размышлению 
для всех врачей станции. Начальник гара
жа Евгений Данилович Миронов сообщил, 
что теперь они будут проводить контроль
ные проверки на содержание алкоголя два 
раза: в начале смены и в конце. И им даже 
обещают какой-то более совершенный 
прибор, для большей надежности.

Но главная тема нашей беседы в его 
кабинете - “временные люди”. Оставив в 
стороне высокие слова об особой ответ
ственности, просто пытаюсь выяснить: как 
стали возможны они - случайные - на 
“Скорой помощи”?

Был период, еще буквально год назад, 
рассказывают Евгений Данилович и за
меститель главного врача “Скорой” Вла
димир Афанасьевич Юкляевский, когда с 
кадрами было очень тяжело. За короткое 
время сменилась примерно половина пар
ка. Что говорить, если брать водителей 
приходилось даже с третьим классом.

Платили мало, некоторые опытные и по- ' ̂  
шли искать, где лучше. Процесс, в общем, 
объективный, но от этого не легче. А 
приходили всякие. Если в трудовой ника-.’ 
ких “нарушительных” записей нет - ну и ф ' 
ладно. . . .

Конечно, даже дилетанту понятно, чтб« 
проверить, кого принимаешь, не так 
сложно: нужно позвонить в ГАИ и сделать,
запрос. Можно связаться с прежним мес
том работы и поговорить с коллегой - 
начальником гаража. Но это - время, а 
бригад на выезд не хватает. И условия, 
которые тут предлагают водителю, далеки 
даже от нормальных...

Машинный парк основательно изно
шен, гараж - бывшая конюшня царской 
жандармерии - ныне уже и под конюшню 
не сгодился бы. Пожарные грозят закрыть 
его вообще. Во дворе центральной стан
ции, где до сих пор еще ремонтируют 
какую-то трассу, прорытая траншея со
здает просто опасную обстановку и для 
машин, и для людей. Бензин, которым 
заправляют машины ‘ Скорой помощи", 
ядовит до предела: недавно врач потеряла 
сознание от отравления его испарениями.
А в диспетчерской той самой “03” , куда все 
мы звоним с надеждой и верой, работать 
без определенной закалки невозможно и 
часа. Откроешь форточку - не услышишь 
абонента из-за шума проносящихся по ул. 
Ленина автомобилей, закроешь - задыха
ешься от духоты.

Памятник архитектуры, “охраняемый 
законом” , хорошо бы передать под офис, 
а городской станции “Скорой помощи”, 
получающей - и обслуживающей! - в неко
торые горячие сутки до 500 вызовов, вы
строить современное, светлое и удобное 
здание, пригодный для оперативных выез* 
дов и необходимого ремонта гараж, двсда,• 
приспособленный под парковку. И это не 
“лирическое отступление” , а в определен- Л  
ной мере объяснение причин, по которым 
небывалое “ЧП” - пьяный водитель “Ско
рой помощи" - стало возможно. Но лишь в 
какой-то мере. Ибо и до этого случая не 
был водитель Кошелев агнцем невинным:
17 июля он получил взыскание за прогул,
16 августа - уже строгий выговор, вновь за 
прогул без “уважительной причины”. А 
причина была. Та самая, что привела к 
аварии.

Из-за которой для одной “Скорой” 
пришлось вызывать две.

Валентина ВАККЕР.

МЯГКАЯ МЕБЕЛЬ 
СПАЛЬНИ 
КУХНИ 
СТЕНКИ 
ПРИХОЖИЕ 
КУХОННЫЕ УГОЛКИ

АДРЕС:
ул. Нахимова, 8а.

С Т Р О И Т Е Л Ь Н О Е  У П Р А В Л Е Н И Е  
П Р И Г Л А Ш А Е Т  К  С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В У . 
Э л и т н о е  ж и л ь е  В ц е н т р е  г о р о д а  

ч е р е з  1 , 5 - 2  г о д а
ПО УП И Ц П М : Г е р ц е н а , Б е л и н с к о г о , 

Д з е р ж и н с к о г о , Т а т а р с к о й ,
п ер . Н е ч е В с к о м у , пр. Ф р у н з е .

Разнообразные Варианты д о л е в о г о  у ч а с т и я .  
^ С п р а Р к и  п о  т е л .  7 2 4 - 0 2 0 ,  2 6 0 - 4 9 1 ,  с 1 0  д о  17 ч а с .^

Организация реализует:
-  з а п ч а с т и  к  У А З :  

к о р з и н ы ,  г л у ш и т е 

л и ,  с т а р т е р ы ,

т р о с  с п и д о м е т р а ,  

з а м к и  з а ж и г а н и я ,  

р а с п р е д е л и т е л и ,  

К П П ,  р а з д а т к и ,  

в а л ы  к а р д а н н ы е ,  

к р е с т о в и н ы ;

- п а н е л и  

о б о г р е в а т е л ь н ы е  

’ ’ С ю т е р м ” ;

- диски колес и др.
Тел. 943-530.

. :
( м е ш о к  - 1 5 5  т ы с . р у б . )  

Т е л е ф о н  7 6 - 9 1 - 2 0 .

Т У Ш Е Н К А
Г О В Я Ж Ь Я ,

3 3 8  г  -  5 1 0 0  р у б .

М А С Л О
П О Д С О Л Н Е Ч Н О Е ,

1  л ,  п л а с т . б у ш .  -  
1 0 8 0 0  р у б .

Т е л .  7 5 - 1 9 - 3 3 »
7 5 -3 6 -5 3 -

Продукция подлежит сертификации.

Г ™ - м Ъ ю 5 Й л ь н Й к и ^ р с к - ш " ;  

Д Е М О Н Т И Р У Е М  х о л о д и л ь н и к и . ;  
; Тел. 2 1 -6 7 -8 1 , 4 4 - 2 7 - 3 0 .

« С П У Р Т »
(цены на 25 ноября)

Акционерное общество
п р е д л а га е т :

БЫТОВУЮ ТЕХНИКУ:
СТИРАЛЬНЫЕ МАШИНЫ:
“Вятка-22” ......  1950000 руб., “Бота” ......350000руб.,
“Вятка-16-07” .. 1750000 руб., “Исеть-9” . 600000 руб.;
“Сибирь” ........  1200000 руб.,
ПЫЛЕСОСЫ*
“Урал-1” ........... 340000 руб., “Ракета” ... 258000 руб.;
пресс гладильный, сепараторы, кухонные комбайны, воз
духоочистители, светильники, электрочайники, утюги, 
электросчетчики;

ХОЗЯЙСТВЕННЫЕ ТОВАРЫ:
посуда оцинкованная, эмалированная, тефлоновая, фарфо
ровая, столовые наборы, термосы, кисти, щетки, изделия 
из пластмассы, зубная паста, стиральные порошки в ассор
тименте, чистящие средства в ассортименте, шампуни, мыло
туалетное;

ОТДЕЛОЧНЫЕ МАТЕРИАЛЫ:
линолеум (Армстронг), 10 расцветок, ширина 2 м,
толщина 3 м м ....................................50000 руб. за кв.м,
покрытие для пола................................... от 28500 руб.,
ковры (Бельгия);
ОДЕЖДУ:
джемпера мохеровые (Индия)...........65000-75000 руб.;

ПАРФЮМЕРИЮ:
кремы, лосьоны на натуральной основе (“Шарм Клео Кос- 
метик” ), шампуни, лечебные средства для волос (фирма 
“ Schwarzkopf”), туалетная вода в ассортименте. 
РОЗНИЧНАЯ ТОРГОВЛЯ:
- ул.Кулева, 26, ДК ТИЗа, ост. “Ул.Белинского” . Тел. 49-53-82;
- ул.Нахимова, 1В (салон “Нежность”), ост. ‘ 3-я горбольница” . 

Тел. 44-33-73;
- пр.Ленина, 90 (магазин “Находка"), ост. “ЦУМ".

Тел.22-26-17;
- ул.Бердская, 21 (магазин “Русский дом”), ост. “Завод ТЗРО” . 
ОПТОВАЯ ТОРГОВЛЯ:

тел.26-91-56,26-96-03.

ПОДСОЛНЕЧНОЕ МАСЛО
- 7200-7400 руб. за к г .

М АЙОНЕЗ - 3200 руб. бан. 
Тел. 2 2 -4 4 -8 5 . В о зм о ж н а  д о ста вка .

Продукция серти’ 
фоДукция подлежит

фицирована. 
■ сертификации.

М У К А в / с .
Т е л .  7 7 - 3 6 - 0 4 ,  б е з  в ы х о д н ы х .

Продукция подлежит сертификации.

С Е З О Н Н А Я  П Р О Д А Ж А
О П Т О М  и в  розницу

В О Л Ш Е Б Н Ы Й  М Е Х  
Ч Е Р Н О -Б У Р О Й  Л И С И Ц Ы  

И П Е С Ц А .
В ы с о к о е  к а ч е с т в о  и  п р и в л е к а т е л ь н а я  ц е н а  

б у д у т  я в л я т ь с я  з а л о г о м  у д а ч н о й  п о к у п к и !

Т е л .  7 5 - 3 3 - 4 0 .
Лицензия N 50 от 14 ноября 1995 г.

Предлагаем посгрошь колем, офис в центре города. ;
Желание заказчика + гибкие условия сотрудничества. "
Тел. для справок 7 2 4 -0 2 0 , с 10 до 17 часов. ■

П О Т О Л О Ч Н А Я  П Л И Т К А

D E C 0 S A :
standart..................................... 23000 руб. кв.м;
prestige..................................... 34500 руб. кв.м
и другие отделочные материалы 
со склада в г.Томске.

Приглашаем посетить:
4  - Дворец спорта и зрелищ, правое крыло;

- ул.Набережная реки Ушайки, 12.
Тел. для справок 49-09-67, 44-21-80.

КОМПАНИЯ ЭЛЕКТРИЧЕСКОГО QBETA

А

О Б О И ,  О Б О И .  О Б О И
ти сн е н ы е  п р -в а  России  (17 в и д е в ) . 

ОПТОМ -  11 т ы с .р у б . до р у л о н . С и стем а  с к и д о к . 
Т ел . 7 6 - 6 0 - 3 7 ,  в е ч е р о м  - 7 6 -0 6 - 2 4 .

В розницу:
-  м аг."Бы товы е товары ", ул.Советская, 105 (15 ты утуб .);
-  маг. "П ром товары 1, пр. Ф рунзе , 129 (14,4 тыс.руб.);
-  м аг."Ком ф орт". Иркутским тракт, 92 (15 тыс.руб.);
-  м аг.’Т а л а н т ', ул.Беринга, 12 (15 тыс.руб.).

Т Е Н Т О В А Н Н Ы Е  А В Т О М О Б И Л И
К а м А З - 5 3 2 0  и 5 3 2 1 2  с прицепами. 
Седельные тягачи КамАЗ-5410 и 54112,
а также полуприцепы для них и рефрижераторы. 
Изотермические фургоны на базе ЗИЛ, ГАЗ-3307.

Автомобили УАЗ-ЗЗОЗ и 2206. 
Возможен бартер на водку, продукты или ТНП. 
Тел. 77-07-62, 76-09-00, в рабочее время.

У П П  " В О Т "  Р Е А Л И З У Е Т  г о т о в ы е  и з 
д е л и я  и  П Р И Н И М А Е Т  З А К А З Ы  н а  
п о ш и в  в с е й  с п е ц о д е ж д ы  к а к  и з  с в о е й  
т к а н и ,  т а к  и  и з  т к а н и  з а к а з ч и к а :

- телогрейки: - костюмы рабочие;
- халаты рабочие темные, белые, медицин-; 

ские, полотенца вафельные;
- халаты женские тепл, и ситцевые;
- ночные сорочки, мужские рубашки и др. 

шв. изделия.
П р и г л а ш а е м  п р е д п р и я т и я  к  с о т р у д н и ч е с т 

в у .  Р а б о т а е м  п о  д о г о в о р а м .
А д р е с :  у  л .  Н и к и т и н а ,  9 9 , о с т . " Д о м  к н и г и " .
Т е л .  2 1 - 2 4 - 9 6 ,  2 1 -1 6 -8 0 , с  8  д о  17 ч а с . ,  

о б е д  с  12 д о  13 ч а с .
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